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Si desea recibir... 
 

...a través del correo electrónico 
un resumen semanal de las noti-
cias de la Iglesia Católica en el 
Mundo y en la Arquidiócesis de 
Santiago de Cuba, las siguientes 
instrucciones le servirán para la 
suscripción al mismo: 

 

 1. Debe enviar un mensaje a la  
dirección:  

mdaemon@arzsantiago.co.cu  

2. En el asunto del mensaje debe 
escribir: 

Boletin  

3. Y en la primera línea del  
cuerpo del mensaje escribir: 

SUBSCRIBE boletin@arzsantiago.co.cu 

 4. Recibirá un mensaje al que solo 
deberá dar responder y automáti-
camente quedará suscrito a la lista 
de envío. 

 

Gracias 



3 Iglesia en MarchaIglesia en Marcha

da y no tiene fuerza ni para levantarse, 
está echado a la puerta del rico y come 
las migajas que caen de su mesa, tiene 
llagas por todo el cuerpo y los perros 
vienen a lamérselas (cf. vv. 20-21). 

El cuadro es sombrío, y el hombre de-
gradado y humillado. La escena resulta 
aún más dramática si consideramos 
que el pobre se llama Lázaro: un nom-
bre repleto de promesas, que significa 
literalmente «Dios ayuda». Este no es 
un personaje anónimo, tiene rasgos 
precisos y se presenta como alguien 
con una historia personal. Mientras que 
para el rico es como si fuera invisible, 
para nosotros es alguien conocido y 
casi familiar, tiene un rostro; y, como 
tal, es un don, un tesoro de valor incal-
culable, un ser querido, amado, recor-
dado por Dios, aunque su condición 
concreta sea la de un desecho humano 
(cf. Homilía, 8 enero 2016). Lázaro nos 
enseña que el otro es un don. 

Queridos hermanos y hermanas:  

La Cuaresma es un nuevo comienzo, 
un camino que nos lleva a un destino 
seguro: la Pascua de Resurrección, la 
victoria de Cristo sobre la muerte. Y en 
este tiempo recibimos siempre una 
fuerte llamada a la conversión: el cris-
tiano está llamado a volver a Dios de 
todo corazón (Jn 2,12), a no contentar-
se con una vida mediocre, sino a crecer 
en la amistad con el Señor. Jesús es el 
amigo fiel que nunca nos abandona, 
porque incluso cuando pecamos espera 
pacientemente que volvamos a él y, 
con esta espera, manifiesta su voluntad 
de perdonar (cf. Homilía, 8 enero 
2016). 

La Cuaresma es un tiempo propicio 
para intensificar la vida del espíritu a 
través de los medios santos que la 
Iglesia nos ofrece: el ayuno, la oración 
y la limosna. En la base de todo está la 
Palabra de Dios, que en este tiempo se 
nos invita a escuchar y a meditar con 
mayor frecuencia. En concreto, quisiera 
centrarme aquí en la parábola del hom-
bre rico y el pobre Lázaro (cf. Lc 16,19- 
31). 

Dejémonos guiar por este relato tan 
significativo, que nos da la clave para 
entender cómo hemos de comportar-
nos para alcanzar la verdadera felicidad 
y la vida eterna, exhortándonos a una 
sincera conversión. 

1. El otro es un don. La parábola co-
mienza presentando a los dos persona-
jes principales, pero el pobre es el que 
viene descrito con más detalle: él se 
encuentra en una situación desespera-

Mensaje del Papa Farncisco por la Cuaresma 2017  
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tol Pablo dice que la codicia es la raíz 
de todos los males (1 Tm 6,10). Esta 
es la causa principal de la corrupción y 
fuente de envidias, pleitos y recelos. El 
dinero puede llegar a dominarnos hasta 
convertirse en un ídolo tiránico (cf. 
Exh. ap. Evangelii gaudium, 55). 

En lugar de ser un instrumento a nues-
tro servicio para hacer el bien y ejercer 
la solidaridad con los demás, el dinero 
puede someternos, a nosotros y a todo 
el mundo, a una lógica egoísta que no 
deja lugar al amor e impide la paz. La 
parábola nos muestra cómo la codicia 
del rico lo hace vanidoso. Su personali-
dad se desarrolla en la apariencia, en 
hacer ver a los demás lo que él se pue-
de permitir. Pero la apariencia esconde 
un vacío interior. Su vida está prisione-
ra de la exterioridad, de la dimensión 
más superficial y efímera de la existen-
cia (cf. ibíd., 62). 

El peldaño más bajo de esta decaden-
cia moral es la soberbia. El hombre rico 
se viste como si fuera un rey, simula 
las maneras de un dios, olvidando que 
es simplemente un mortal. Para el 
hombre corrompido por el amor a las 
riquezas, no existe otra cosa que el 
propio yo, y por eso las personas que 
están a su alrededor no merecen su 
atención. 

El fruto del apego al dinero es una es-
pecie de ceguera: el rico no ve al pobre 
hambriento, llagado y postrado en su 
humillación. Cuando miramos a este 
personaje, se entiende por qué el 
Evangelio condena con tanta claridad el 
amor al dinero: Nadie puede estar al 
servicio de dos amos. Porque despre-
ciará a uno y querrá al otro; o, al con-
trario, se dedicará al primero y no hará 
caso del segundo. No podéis servir a 
Dios y al dinero (Mt 6,24). 

3. La Palabra es un don. El Evangelio 
del rico y el pobre Lázaro nos ayuda a 
prepararnos bien para la Pascua que se 

La justa relación con las personas con-
siste en reconocer con gratitud su va-
lor. Incluso el pobre en la puerta del 
rico, no es una carga molesta, sino una 
llamada a convertirse y a cambiar de 
vida. La primera invitación que nos 
hace esta parábola es la de abrir la 
puerta de nuestro corazón al otro, por-
que cada persona es un don, sea veci-
no nuestro o un pobre desconocido. 

La Cuaresma es un tiempo propicio 
para abrir la puerta a cualquier necesi-
tado y reconocer en él o en ella el ros-
tro de Cristo. Cada uno de nosotros los 
encontramos en nuestro camino. Cada 
vida que encontramos es un don y me-
rece acogida, respeto y amor. La Pala-
bra de Dios nos ayuda a abrir los ojos 
para acoger la vida y amarla, sobre 
todo cuando es débil. Pero para hacer 
esto hay que tomar en serio también lo 
que el Evangelio nos revela acerca del 
hombre rico. 

2. El pecado nos ciega. La parábola es 
despiadada al mostrar las contradiccio-
nes en las que se encuentra el rico (cf. 
v. 19). Este personaje, al contrario que 
el pobre Lázaro, no tiene un nombre, 
se le califica sólo como «rico». Su opu-
lencia se manifiesta en la ropa que 
viste, de un lujo exagerado. La púrpu-
ra, en efecto, era muy valiosa, más que 
la plata y el oro, y por eso estaba re-
servada a las divinidades (cf. Jr 10,9) y 
a los reyes (cf. Jc 8,26). La tela era de 
un lino especial que contribuía a dar al 
aspecto un carácter casi sagrado. Por 
tanto, la riqueza de este hombre es 
excesiva, también porque la exhibía de 
manera habitual todos los días: Ban-
queteaba espléndidamente cada día (v. 
19). 

En él se vislumbra de forma patente la 
corrupción del pecado, que se realiza 
en tres momentos sucesivos: el amor al 
dinero, la vanidad y la soberbia (cf. 
Homilía, 20 septiembre 2013). El após-
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acerca. La liturgia del Miércoles de Ce-
niza nos invita a vivir una experiencia 
semejante a la que el rico ha vivido de 
manera muy dramática. El sacerdote, 
mientras impone la ceniza en la cabe-
za, dice las siguientes palabras: Acuér-
date de que eres polvo y al polvo vol-
verás. El rico y el pobre, en efecto, 
mueren, y la parte principal de la pará-
bola se desarrolla en el más allá. 

Los dos personajes descubren de re-
pente que sin nada vinimos al mundo, 
y sin nada nos iremos de él (1 Tm 6,7). 
También nuestra mirada se dirige al 
más allá, donde el rico mantiene un 
diálogo con Abraham, al que llama 
«padre» (Lc 16,24.27), demostrando 
que pertenece al pueblo de Dios. 

Este aspecto hace que su vida sea to-
davía más contradictoria, ya que hasta 
ahora no se había dicho nada de su 
relación con Dios. En efecto, en su vida 
no había lugar para Dios, siendo él 
mismo su único dios. El rico sólo reco-
noce a Lázaro en medio de los tormen-
tos de la otra vida, y quiere que sea el 
pobre quien le alivie su sufrimiento con 
un poco de agua. 

Los gestos que se piden a Lázaro son 
semejantes a los que el rico hubiera 
tenido que hacer y nunca realizó. Abra-
ham, sin embargo, le explica: Hijo, 
recuerda que recibiste tus bienes en 
vida, y Lázaro, a su vez, males: por eso 
encuentra aquí consuelo, mientras que 
tú padeces (v. 25). En el más allá se 
restablece una cierta equidad y los ma-
les de la vida se equilibran con los bie-
nes. La parábola se prolonga, y de esta 
manera su mensaje se dirige a todos 
los cristianos. 

En efecto, el rico, cuyos hermanos to-
davía viven, pide a Abraham que les 
envíe a Lázaro para advertirles; pero 
Abraham le responde: Tienen a Moisés 
y a los profetas; que los escuchen (v. 
29). Y, frente a la objeción del rico, 

añade: Si no escuchan a Moisés y a los 
profetas, no harán caso ni aunque re-
sucite un muerto (v. 31). De esta ma-
nera se descubre el verdadero proble-
ma del rico: la raíz de sus males está 
en no prestar oído a la Palabra de Dios; 
esto es lo que le llevó a no amar ya a 
Dios y por tanto a despreciar al próji-
mo. La Palabra de Dios es una fuerza 
viva, capaz de suscitar la conversión 
del corazón de los hombres y orientar 
nuevamente a Dios. 

Cerrar el corazón al don de Dios que 
habla tiene como efecto cerrar el co-
razón al don del hermano. Queridos 
hermanos y hermanas, la Cuaresma es 
el tiempo propicio para renovarse en el 
encuentro con Cristo vivo en su Pala-
bra, en los sacramentos y en el próji-
mo. El Señor -que en los cuarenta días 
que pasó en el desierto venció los en-
gaños del Tentador-  nos muestra el 
camino a seguir. 

Que el Espíritu Santo nos guie a reali-
zar un verdadero camino de conver-
sión, para redescubrir el don de la Pa-
labra de Dios, ser purificados del peca-
do que nos ciega y servir a Cristo pre-
sente en los hermanos necesitados. 
Animo a todos los fieles a que mani-
fiesten también esta renovación espiri-
tual participando en las campañas de 
Cuaresma que muchas organizaciones 
de la Iglesia promueven en distintas 
partes del mundo para que aumente la 
cultura del encuentro en la única fami-
lia humana. 

Oremos unos por otros para que, parti-
cipando de la victoria de Cristo, sepa-
mos abrir nuestras puertas a los débi-
les y a los pobres. Entonces viviremos 
y daremos un testimonio pleno de la 
alegría de la Pascua. 

 

Francisco 
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La comunidad de San Pedro Apóstol, 
ubicada en el populoso reparto de 
igual nombre en la urbe santiaguera, 
tuvo la dicha de inaugurar y consa-
grar su templo reconstruido, luego de 
años de perseverancia y entrega, el 
domingo 22 de enero de 2017. La 
Misa, presidida por monseñor Dionisio 
García Ibáñez, arzobispo de Santiago 
de Cuba, estuvo llena de signos, y la 
celebración comenzó con el templo a 
media luz y la puerta principal cerra-
da. 

Luego de la apertura de la puerta, 
Fausto Veloz, Jefe de Inversiones del 
grupo de la construcción de la dióce-
sis, pronunció unas emotivas palabras 
y entregó los planos iniciales de la 
obra y la llave del templo al Arzobispo 
y este a su vez los entregó a Osmany 
Massó Cuesta, párroco de Cristo Rey.   

El Espíritu Santo se hizo presente en 
cada momento, especialmente, en el 
momento de aspersión del agua ben-
dita a los fieles y a las paredes del 
templo que lucía sus mejores galas. 

Después de la liturgia de la palabra y 
de la homilía de monseñor Dionisio, 
cargada de alegría y emoción ante las 
cosas buenas que Dios siempre hace 
por nosotros; todos los presentes tu-
vimos la oportunidad de agradecer a 
los santos, mediante las letanías, por 
acompañarnos e interceder ante el 
Padre. 

Mientras iba cayendo la noche, llegá-
bamos a los ritos más importantes de 
la consagración: la unción con el San-

to Crisma del Altar y dos cruces colo-
cadas a ambos lados de la entrada; y 
la quema del incienso sobre el Altar 
Mayor. 

Las melodiosas voces de los integran-
tes de la Coral Basileus del Seminario 
San Basilio Magno de esta ciudad, 
permitieron que los versos de la her-
mosa canción “Ven, Santo Espíritu” 
resonaran dentro de los más de 300 
hermanos de la diócesis y la parro-
quia que nos dispusimos a disfrutar 
momento. 

Fue ocasión perfecta para que laicos 
y religiosas de la Congregación Dolo-
res So Peña, protagonistas de la co-
munidad, colocaran flores ante la 
imagen del Santo patrón y revistieran 
el altar; donde minutos más tarde el 
pan y vino se convertirían en Cuerpo 
y Sangre de Cristo. 

Era el momento para la luz, como 
símbolo de que Dios ya estaba pre-
sente y que hacía de ese lugar, su 
casa para siempre. 

Más tarde, se preservó el Cuerpo de 
Cristo en el sagrario y con un hermo-
so canto, todos agradecimos al Señor 

Por: Rosario de la Caridad Vázquez   
Fotos: Radamés Boni 
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A partir de ahora, corresponde imitar 
a San Pedro, el patrón de la comuni-
dad y el barrio, quien tuvo tropiezos 
como nosotros, pero amó y siguió a 
Jesús, escuchó su llamado y tiró sus 
redes para convertirse en pescador 
de hombres. Su imagen colocada a 
un costado del sagrario nos recuerda 
que Jesús espera por nosotros y que 
un día, al igual que a él pudiera dar-
nos la llave del Reino de los Cielos. 

por sus bendiciones, infinito amor y 
misericordia. 

Antes de la bendición final, Mons. 
García Ibáñez y el padre Osmany, 
agradecieron a la comunidad por ser 
“piedras vivientes de la Iglesia” y por 
perseverar en la fe ante las inclemen-
cias del tiempo, las lluvias, el sol, la 
calle…y por no dejar caer la comuni-
dad cuando el huracán Sandy hizo 
que su templo se desplomara. 

Imágenes de la consagración 
del templo de San Pedro 
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Con inmensa alegría se vivió el 19 de 
febrero en el poblado de Los Reynal-
do, perteneciente al municipio de 
Songo La Maya en la oriental provin-
cia de Santiago de Cuba, la solemne 
inauguración de la Iglesia reconstrui-
da de Baltoni. 

Fueron cuatro largos años de afano-
sos trabajos para poner en pie las 
ruinas dejadas por el huracán Sandy 
a su paso por la zona. Fue la ocasión 
también de acondicionar todo el en-
torno y remodelar un hermoso y am-
plio salón para diversas actividades y 
contar así con un centro pastoral pa-
ra la comunidad católica, abierto 
también a todo el poblado. 

La arquidiócesis de Santiago de Cuba 
y la parroquia Purísima Concepción 
de Ti Arriba unieron fuerzas, entu-
siasmo y paciencia para lograr esta 
realidad que a todos alegra y satisfa-
ce. 

En la solemne Eucaristía celebrada 
por el P. Juventino Rodríguez, Misio-
nero Claretiano y Párroco, le acom-
pañaron los también Misioneros Cla-
retianos PP. Miguel F. Fariñas y Sal-
vador Salgado. El P. Miguel fue el 
impulsor primero y quien puso en 
marcha con entusiasmo todo lo nece-
sario, también las importantes ayu-
das económicas para iniciar la re-
construcción que luego continuó el P. 
Salvador.  

La Eucaristía se llenó de recuerdos y 
agradecimientos a tantos sacerdotes, 
misioneras y otras personas que pa-
saron por el poblado, especialmente 
desde el 30 de agosto de 1950 en 
que se inauguró la Iglesia Nuestra 
Señora de la Merced, Patrona de Los 
Reynaldo, ahora reconstruida. 

Desde 1988 han atendido a la comu-
nidad católica los Misioneros Claretia-
nos, primero desde la comunidad de 
Guantánamo y desde 2011 desde la 
comunidad de La Maya. 

La comunidades de San Benito del 
Crucero, de Songo y de La Maya se 
hicieron presentes en la inauguración 
y así dieron ánimo a la comunidad 
católica de Baltoni para renovarse y 
comprometerse siendo más misione-
ra y preocupada por servir siempre a 
los más necesitados. El coro claretia-
no de la Parroquia Santísima Trinidad 
de Santiago de Cuba animó la cele-
bración en una iglesia llena y con una 
numerosa presencia de niños. 

Lamentablemente Monseñor Dionisio 
García, nuestro Arzobispo, no pudo 
participar obedeciendo las prescrip-
ciones de los doctores. 

Con la Iglesia reconstruida de Baltoni 
se inicia una nueva etapa para la 
comunidad católica y para todo el 
poblado de Los Reynaldo. 

Por: P. Juventino Rodríguez cmf 
Párroco y Misionero Claretiano 
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Imágenes de la  
inauguración del  
templo de Ntra. Sra. 
de la Merced, Baltoni 
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La consagración del nuevo templo del 
poblado de Baltoni, en Los Reynaldo, 
que pertenece a la parroquia de la 
Purísima Concepción de Ti Arriba, en 
el municipio Songo-La Maya, provin-
cia y arquidiócesis de Santiago de 
Cuba, estaba programada para el 19 
de febrero. Hubo de ser pospuesta 
pero la comunidad se reunió y ce-
lebró con sencillez y mucha alegría el 
seguir siendo eso: una comunidad. 

Quiero dar mi testimonio, el testimo-
nio de uno de los hijos de ese pueblo 
que, junto a otras muchas personas, 
ayer y hoy,han sido y son piedras 
vivas de ese “templo” que somos 
todos los creyentes, y sin el cual el 
edificio, también llamado templo, no 
pudiera existir. Sean estas líneas un 
puente de unión, fraternidad y com-
promiso entre todos los que nos ale-
gramos profundamente y damos gra-
cias a Dios, junto a la comunidad de 
Baltoni, por este regalo. 

Volver a mi pueblo después de un 
tiempo y poder compartir este mo-
mento tan importante para la vida 
de la iglesia y el pueblo significaba 
mucho para mí. A mi mente llega-
ron tantas imágenes de momentos 
vividos que no puedo dejar pasar 
ya que forman parte de mi caminar 
y encuentro con el Señor. Todo 
comenzó en el año 1998, yo vivía 
en un poblado llamado Sabana 
Abajo, ya habían pasado unos me-
ses después de la visita de Juan 
Pablo II. Había escuchado hablar 

de Dios pero tenía una idea creada 
a mi manera y vinculada al ambien-
te en el que crecí. Entonces con 17 
años me encontraba estudiando el 
segundo año de la carrera de técni-
co Medio en el Cultivo de la Caña 
de Azúcar.  

En las noches me gustaba mucho 
escuchar la radio; por aquel tiempo 
tenía un VEF 206, aquellos radios 
soviéticos que se podían caer de 

Por:  Hno. Asquilis Estable Sánchez fsc 
Comunidad de Santiago de Cuba  
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cualquier altura y continuaban fun-
cionando. Pero el mío había dejado 
de funcionar; un técnico lo arregló 
y solo se escuchaba Radio Progre-
so. Aun así llegaba un horario de la 
noche en que ya no se escuchaba y 
le hacía interferencia una emisora 
cristiana que me llamó mucho la 
atención. El escucharla todos los 
días fue creando en mí ese deseo 
de conocer de Dios. Un día que 
estaba por el poblado de Baltoni vi 
la iglesia abierta y me acerqué. Allí 
había una Hermana Claretiana lla-
mada Elena y dos jóvenes que la 
acompañaban, René y Alina. Ellos 
me invitaron para que volviera y así 
lo hice conocí a otros jóvenes que 
se preparaban para el Bautismo y 
comencé asistir a estos encuentros 
con la hermana Elena que se hac-
ían en la casa de Muñeca y Paquito 
dos hermanos que atendían la co-
munidad. 

En el año 1999 recibimos el bautis-
mo. Una señora llamada Caridad 
Martínez Segura y Arístides se ofre-
cieron para ser mis padrinos. El P. 
José María Armendáris (español) 
fue el que nos bautizó. Con el paso 
del tiempo ese grupo de jóvenes 
que se bautizó fue despareciendo y 
apenas me los encontraba en misa. 
En el verano de ese mismo año nos 

invitaron a una convivencia de 
jóvenes en Baracoa, junto con un 
matrimonio joven de Maldonado 
que hacía poco tiempo se habían 
casado por la iglesia: Ando Naranjo 
y Lisset Maldonado. Fue una expe-
riencia muy bonita ya que era la 
primera vez que compartía en un 
grupo así. Allí conocí a la hermana 
Cecilia Medina, claretiana, que era 
la encargada de la Pastoral Juvenil 
y siempre me mantenía al tanto de 
todas las actividades juveniles de la 
Diócesis*.  

Después de la experiencia en Bara-
coa comenzó mi inquietud vocacio-
nal y lo comenté a la Hermana. Ella 
me presentó al padre Joaquín Espi-
no, que por aquel entonces vivía en 
una nueva comunidad que habían 
fundado en el Reparto Obrero de la 
ciudad de Guantánamo y que más 
tarde se convertiría en la parroquia 
San José Obrero. El me invitó a 
unos encuentros vocacionales que 
se hacían en El Cobre, organizados 
por el equipo vocacional de la ar-
quidiócesis de Santiago de Cuba. Al 
frente de esto estaban los misione-
ros Guadalupanos. Estuve partici-
pando en estos encuentros aproxi-
madamente un año hasta que co-
nocí a los Hermanos de La Salle en 
el 2001. El hermano Osvaldo Mora-
les me acompañó en todo el proce-
so de discernimiento. 

En el año 2000, para el Jubileo, no 
tuvimos ninguna celebración en la 
comunidad de Baltoni, tampoco 
volvimos a ver al sacerdote. Siem-
pre me mantenía en comunicación 
con los misioneros claretianos en 
Guantánamo y la hermana Cecilia 
me avisaba de todas las activida-
des. Viajaba hasta allá y me queda-
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ba en casa del padre Jean, 
actualmente párroco de la 
Catedral de Guantánamo.  

Yo era una persona muy 
tímida y hablar en público 
para mí era terrible, pero 
sentía que no podía quedar-
me tranquilo con esa situa-
ción, teníamos misa solo 
una vez al mes y luego tuvi-
mos una etapa sin sacerdo-
te. Entonces tomé la iniciati-
va de escribirle al obispo de 
Guantánamo explicándole la situa-
ción que tenía la comunidad de Bal-
toni. No pensé que me fuera res-
ponder porque hice la carta pero no 
se lo comuniqué a nadie; para sor-
presa mía fue personalmente a res-
ponderme y a comprometerse de ir 
todas las semanas hasta que llega-
ra un nuevo sacerdote. 

Otro recuerdo que evoco por estos 
días fue cuando sin tener un centa-
vo pedí prestados 50 pesos y 
compré una botella de aceite para 
hacer una rifa, y así arreglar todas 
las grietas que tenía el templo y el 
piso que estaba hundido por las 
vibraciones del tren y la humedad 
del área en que se encuentra la 
iglesia. Al principio parecía una lo-
cura pero Dios va haciendo su tra-

bajo. Con la venta de los números 
del pomo de aceite y luego con un 
champú, logramos comprar el ce-
mento, la arena y pagar a un alba-
ñil para todo ese trabajo. 

Hoy desde lo más profundo de mi 
corazón agradezco a Dios por todas 
las personas que me acompañaron 
y que han orado por mi vocación y 
a los que han hecho posible que 
este sueño se haga realidad, a to-
dos los misioneros claretianos que 
han pasado por Baltoni. 

 

 

 

* La Iglesia de Baltoni fue bendecida 
el 30 de agosto de 1950 por el en-

tonces arzobispo Mons. Enrique 
Pérez Serantes. Durante muchos 
años, la comunidad de Baltoni 
fue atendida pastoralmente por 
la zona de Guantánamo, especí-
ficamente por los misioneros 
claretianos. En 1998, con la 
creación de la nueva diócesis de 
Guantánamo-Baracoa, se siguió 
con esa práctica hasta la llegada 
de los Padres Claretianos a la 
parroquia de la Purísima Concep-
ción de Ti Arriba.  
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 “Toda la patria -dice un álbum de 
cubana- está en la mujer: si ella falla 
morimos: si ella nos es leal somos. 
La abnegación de la mujer obliga al 
hombre a la virtud”.  

Tales palabras escribió José Julián 
Martí Pérez en Patria, el 5 de abril de 
1894; y como en su decir y hacer 
“Patria es Humanidad”, pertenecen a 
la nuestra -la asentada en el 
archipiélago- también todas aquellas 
mujeres nacidas en otras tierras; 
quienes abnegadamente dedican 
todo su ser a servir al prójimo, mayor 
mérito y virtud si son ancianos y 
desvalidos. Mujeres como son las 
Hermanas de la Caridad del Cardenal 
Sancha, Hermanas Sanchinas como 
acostumbramos a llamarlas. 

Tres mujeres de la Patria -así, con 
mayúsculas: Sor Ariagna, Sor Felícita 
y Sor Yvetti, acompañadas por otras 
mujeres, en esa 
tierra divina que 
es El Caney; han 
puesto todo em-
peño y dedicación 
para crear una 
Casa de Abuelos. 
Allí serán aten-
didos treinta ancia
-nos de ambos 
sexos, de los alre-
dedores, en medio 
de árboles y horta-
lizas, y Las Flores, 
como merecido 
nombre lleva el 

barrio donde se encuentra la Casa de 
las Sanchinas. 

Para mayor emoción y disfrute del 
suceso, la inauguración y bendición 
de la Casa por Mons. Dionisio García 
Ibáñez ocurrió el 28 de enero 
pasado. Apertura precedida por la 
Eucaristía, celebrada por nuestro 
Arzobispo, en el templo parroquial de 
San Luis Obispo, en el propio 
poblado de El Caney; a la cual 
asistieron -entre otros miembros de 
la comunidad– quince de los 
ancianos que disfrutarán de las 
atenciones y beneficios de esta 
hermosa obra, los que habrán de 
contribuir, en la medida de sus po-
sibilidades, a las tareas de la Casa.  

Hermosísima obra, que también 
honra al Apóstol de nuestra 
independencia en el 164 aniversario 
de su natalicio.  

Por: Rosa M. Del Castillo-Antonio C. Rabilero 
Fotos: Radamés Boni 
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El domingo 26 de febrero a las 5 pm 
quedó inaugurado el templo parro-
quial de San Antonio María Claret en 
el Reparto Sueño, luego de poco 
más de cuatro años en que quedó 
entre las ruinas luego del paso del 
Huracán Sandy por la ciudad. 
 
El Cristo en la cruz, pegado a la pa-
red del fondo, fue lo único que so-
portó los embates de aquella triste 
noche de octubre del 2012, Él quedó 
como testigo de la solidaridad y bon-
dad así también como de la violen-
cia, el robo y otras tristes conductas 
de inescrupulosos que quisieron ó 
intentaron acabar con lo que había 
dentro del templo… 
 
Durante la hermosa celebración de 
consagración del nuevo templo, re-
cordaba como las otras paredes, que 
conformaban nuestro humilde templo 
habían sido testigos de nuestra vida 
de infancia y juventud; donde recibi-
mos los primeros sacramentos, don-
de celebramos las fiestas de Navi-
dad, donde vivimos durante años de 
inmensa felicidad en Cristo. 
 
Estas nuevas paredes, con el Cristo 
al fondo (ahora remozado), nos si-
guen invitando a una vida en comu-
nión. Mons. Dionisio, nuestro Arzo-
bispo, recordó que pudo levantarse 
gracias a todos los que contribuyeron 
con lo mínimo. Aquel huracán des-
truyó más del 50% de los templos de 
la ciudad, y todavía, muchos no han 
podido repararse… Gracias a los 

que, ayudaron de diferentes modos, 
hoy tenemos una iglesia remozada, y 
quiero pensar, que estos años en 
que celebramos en el patio, a veces 
sin tener donde sentarnos, sirvieron 
para que nuestras almas se inunda-
ran de la humildad que nos enseña 
Jesús, y que, en la antesala de la 
Cuaresma, nuestra actitud siga sien-
do siempre la de servir y ayudar a 
todos. 
 
El querido padre Juan podrá verlo 
desde el cielo, al igual que el ante-
rior, Pedro, ambos de apellido Car-
bonell… 
 
Hoy, tenemos un templo nuevo, her-
moso, moderno y amplio, apenas 
con imágenes, pero me aviva la es-
peranza de que hoy somos mejores 
cristianos, cincuenta y dos meses 
después de aquella noche tristemen-
te inolvidable. 
 
Que en esta Cuaresma se inunden 
nuestros corazones de caridad, 
humildad, y amor a todos.  

Por: Idania Espino 
Fotos: Radamés Boni 
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Imágenes de la 
consagración 
del templo de 
San Antonio 
María Claret... 
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Sin Eucaristía no hay Iglesia, y sin 
sacerdotes no hay Eucaristía. Eucarist-
ía y Sacerdocio están estrechamente 
ligados por lo que podemos de algún 
modo llamar a los sacerdotes como 
“los hombres de la Eucaristía”. Ambos 
sacramentos fueron instituidos por 
Cristo en la misma noche. Dios contin-
úa llamando a hombres para que pas-
toreen a su Pueblo y lo alimenten con 
el Pan de Vida. Dios elige a quién 
quiere, toma la iniciativa y correspon-
de a esta elección sosteniendo a su 
elegido. Esta elección es puro don, es 
un misterio insondable que tiene su 
raíz en la generosidad y en un desbor-
damiento de amor. La vocación la da 
Cristo. La vocación al sacerdocio no la 
escogemos nosotros ni es una opción 
del sujeto que discierne como si eli-
giera una profesión. 

Es en el seminario donde el candidato 
al sacerdocio se prepara, ora, estudia, 
crece como persona, madura su op-
ción vocacional y constantemente va 
confirmando el sí inicial al Señor que 
es tarea de todos los días. Es en el 
seminario donde el candidato permea 
su corazón dándole cabida a la reali-
dad pastoral que le rodea. No dejando 
de ser oveja, adquiere de apoco la 
labor de pastor. Cuando uno de estos 
candidatos da el sí definitivo y es or-
denado sacerdote, todo el seminario 
hace fiesta. Así ha pasado en el Semi-
nario San Basilio Magno. Hemos 
hecho fiesta y nos hemos alegrado 
por la ordenación, no de uno de nues-
tros seminaristas, sino de uno de 
nuestros formadores.  

En muchas ocasiones he escuchado 
de aquí y de allá: “Padre, ahora sí le 

puedo decir padre.” Y la historia se 
repite, y se repite…, porque lejos de 
la costumbre general, al padre Víctor 
le decíamos “padre” desde que era 
seminarista y fue enviado a formar 
parte de la comunidad de este semi-
nario. 

El día escogido para su ordenación 
sacerdotal fue el 22 de diciembre de 
2016 en Querétaro (México), su dió-
cesis de origen. Ese día su barrio olía 
a fiesta. Los que le vieron nacer y 
crecer se acercaban para saludarle y 
bendecirle. La gente sencilla siempre 
valora lo esencial y agradecen de co-
razón el regalo de un nuevo sacerdo-
te para la Iglesia de Cristo.  

En la catedral, junto a su párroco y 
formadores comenzó aquella Eucarist-
ía en la que se le conferiría el orden 
sagrado del presbiterado de manos 
de monseñor Faustino Armendáriz 
Jiménez, Obispo de Querétaro. En su 
homilía el Obispo le decía:“Diácono 
Víctor, hoy la Iglesia deposita en ti 
este don. Tu vida es un don, que sin 
duda, Dios te da a ti, pero sobre todo 
le da a la Iglesia. Cuídalo, defiéndelo 
pero sobretodo ámalo. Estoy conven-
cido que «Nosotros hemos sido toma-
dos de entre los hombres para ser 

Por:  Lázaro Iglesia Albiza 
Seminarista de la Diócesis de Santa Clara 
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devueltos al mundo: pero no para 
acomodarnos a su medida: sino para 
ajustar al mundo a la de Cristo. No se 
trata de secularizar lo sagrado, el 
mérito está en cristianizar lo profano. 
Seamos sal de la tierra y luz del mun-
do, ofrezcamos algo más de lo que el 
mundo puede ofrecer»” 1 

Al escuchar las palabras graves y so-
lemnes del rito de ordenación 
¿cuántos pensamientos y cuántos ros-
tros no le habrán acompañado? 
¿Cuántos corazones emocionados 
habrán intuido el don de Dios en un 
hombre de su pueblo? El mismo padre 
Víctor expresaba de este modo dos 
momentos del rito: “En el momento 
de la celebración en el que me tuve 
que postrar me hice consciente de 
que Dios estaba depositando un teso-
ro en una bandeja de barro. Dios con-
cede el sacerdocio a hombres frágiles 
y limitados, pero es en la debilidad del 
hombre donde Dios hace resplandecer 
su fuerza. Mientras estaba postrado 
invocamos la fuerza de Dios y la inter-
cesión de los santos y santas, fuerza 
que necesitamos los sacerdotes para 
llevar el ministerio con dignidad.” 2 

El padre Víctor celebró su primera 
misa el 23 de diciembre en su parro-
quia de la Inmaculada Concepción. La 
iglesia vistió sus mejores galas a tono 
con su hermoso altar barroco.La be-
lleza del templo ofrecía un verdadero 

espectáculo para los sentidos. Conti-
nuaron las felicitaciones y las peticio-
nes de oración y bendición.  

Ya entre nosotros, la capilla del semi-
nario le sirvió de escenario para estre-
narse como sacerdote ante su comu-
nidad. El 8 de enero los fieles del Ti-
volí recibían como regalo de Reyes a 
un neopresbítero. En la misa estaban 
presentes todos nuestros seminaristas 
que participaban de la alegría gene-
ral. Al final de la celebración eucarísti-
ca, todos los presentes se acercaron 
al padre Víctor para besarle las manos 
recién ungidas. Con este signo elo-
cuente, el pueblo cristiano reconocía 
en estas manos las de Cristo que por 
medio de él continuará bendiciendo, 
sanando, sosteniendo y acompañan-
do. 

 
 

Notas 

1. Boletín Seminaristas Hoy, No.7, No-
viembre-Diciembre de 2016, p.9 
2. Ídem, p.2  
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El Municipio de III Frente abarca una 
porción de la zona norte de la Sierra 
Maestra, por lo que la totalidad de su 
territorio es montañoso. Ubicado en 
el confín de la provincia santiaguera, 
colinda con los municipios de 
Guamá, Contramaestre, Palma So-
riano y la Provincia de Granma. 
Cuenta con una superficie de 364 
Km2 y una población que supera los 
30 000 habitantes. Su cabecera mu-
nicipal es el Cruce de los Baños, 
asentamiento enlazado con la ciudad 
de Contramaestre por una carretera 
en muy buen estado. Eclesiástica-
mente pertenece a la arquidiócesis 
de Santiago de Cuba y a la parroquia 
de la Sagrada Familia de Contrama-
estre. Desde el punto de vista históri-
co, el territorio está marcado por dife-
rentes momentos importantes de la 
historia nacional, de los cuales los 
pobladores son muy conscientes. 

 En septiembre del pasado año 2016, 
al cumplir la parroquia de Baire su 
primer año de revitalización pastoral, 
y al crecer en número y en formación 
sus agentes de pastoral; nos perca-
tamos que estábamos en condicio-

nes de asumir un nuevo reto misio-
nero. Miramos con preocupación el 
vecino territorio de III Frente sin 
ningún tipo de presencia de la Iglesia 
desde hace cinco años o más. Deci-
dimos entonces hablar con el Arzo-
bispo y brindarnos a colaborarle a la 
parroquia de Contramaestre en la 
atención pastoral de este municipio, 
a lo cual Monseñor aceptó. 

Reconfigurando la comisión parro-
quial de pastoral misionera, creamos 
un equipo para la misión rural inte-
grado por: jóvenes, adolescentes, 
catequistas de niños, de adultos y 
visitadores de enfermos. De este 
modo pudimos desarrollar de conjun-

to nuestras estrate-
gias y objetivos. 

Colindado con 
el municipio de 

III Frente se en-
cuentra el poblado 
de “Los Negros”, 
también pertene-
ciente a la parro-

quia de Contra-

Por:  Comisión de Pastoral Misionera Baire  

Se retoma la presencia de la Iglesia en el municipio III Frente 
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maestre, pueblo con vías de acceso 
por -por dos carreteras distintas-, a 
los dos principales asentamientos de 
III Frente: Cruce de los baños y Mat-
ías. En este pueblo San Antonio Ma. 
Claret fundó la parroquia de “San 
Marcelino” en la misma fecha que 
fundó la nuestra de San Bartolomé 
de Baire, en el ya distante 1853. Con 
el paso del tiempo esa parroquia de 
Los Negros fue suprimida. Decidimos 
entonces como estrategia misionera 
y por deber histórico, rescatar y forta-
lecer la Casa de misión de Los Ne-
gros que dejó de atenderse desde 
hace más de 10 años, y desde allí 
tener un punto de partida para III 
Frente. 

En Los Negros ubicamos la Casa de 
Misión a la cual un equipo de 6 mi-
sioneros de distintas edades y pasto-
rales comenzó a ir sistemáticamente 
los sábados, nucleando niños, ado-
lescentes, adultos, ancianos y enfer-
mos. Paralelamente a la atención a 
Los Negros, comenzamos las incur-
siones en III Frente; la más reciente 
y fructífera realizada en este mes de 
febrero, abarcó los siguientes pobla-
dos: Cruce de los Baños, Los Lajia-
les, Filé, La Jibarera y Matías. Como 
resultado ya hemos puesto las bases 
para fundar una Casa de Misión en 
Matías, asentamiento más poblado y 
antiguo de III Frente, enlazado con 
Los Negros y a media hora del mis-

mo, donde la población nos fue más 
receptiva.   

Mención especial merece la incur-
sión misionera realizada en el distan-
te e intrincado poblado de “Los Lajia-
les”, en plena Sierra Maestra y a 
unos kilómetros de “San Lorenzo” 
donde cayó Carlos Manuel de 
Céspedes, el Padre de la Patria. En 
“Los Lajiales” encontramos las ruinas 
de una pequeña capilla dedicada a la 
Virgen de la Caridad, cuya imagen 
ya no está disponible. Allí las madres 
reunieron a sus hijos pequeños y nos 
pidieron su bautismo. Mucho han 
emigrado las familias de Los Lajiales, 
al punto de quedar sólo 8 casas en 
torno a la antigua capilla.  

Los afiches del Sagrado corazón de 
Jesús y de la Virgen de la Caridad 
son valorados como un verdadero 
tesoro en III Frente. Todo cuando 
decimos es recibido con inmensa 
atención y curiosidad. Donde nos 
dejan pasar enseguida se nota una 
sed de Dios. 

Al regresar a Baire siempre se com-
parte lo vivido y se revisa lo realiza-
do. Se procura trabajar pensando en 
la posibilidad real de una continuidad 
de lo que vamos iniciando. De igual 
modo la comunidad orante se ofrece 
por la misión y desde sus casas tam-
bién forman parte de ella. 
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¡Ven y oremos!  
 

El gran pintor Alberto Durero era muy pobre. 
Antes de volverse famoso, se hallaba siempre 
en extrema necesidad. Tenía un amigo que 
también aspiraba a ser pintor. Habiendo llega-
do a la conclusión de que, si ambos se dedica-
ban por entero a la persecución del arte, corr-
ían el grave riesgo de fracasar, hicieron un 
pacto: Durero estudiaría y pintaría, mientras 
que su amigo se entregaría a labores manua-
les y ganaría dinero para beneficio de ambos.  

Cuando Durero comenzara a recibir pago a 
cambio de sus pinturas, sostendría a su amigo, 
quien así podría volver a concentrar su aten-
ción en el arte.  

El éxito coronó a Durero. Pero, para entonces, 
las manos de su amigo estaban tan deteriora-
das que ya le era imposible pintar. No obstan-
te, se sentía dichoso de haber contribuido al 
surgimiento de un artista tan grande.  

Cierto día, Durero vio las gastadas manos de 
su amigo unidas en oración, y pensó:  

- Si pintara sus manos tal como las tiene ahora, 
unidas en oración, le demostraría a mi amigo 
mi gran amor y gratitud.  

El resultado fue la inmortal pintura que lleva el 
título "Manos en oración". Nadie que las haya 
visto hasta ahora, ha dejado de experimentar 

en su corazón la aguda pun-
zada de la verdad, el bien y la 
belleza.  

El nombre del amigo de Du-
rero se ha perdido en el olvi-

do. Pero la imagen de sus ma-
nos suplicantes sigue diciendo 

a muchos las palabras que  to-
dos necesitamos oír hoy día: 

"¡Ven y oremos!"  
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Por: P. Valentín Sanz 

Tuve que madrugar para estar 
listo cuando me vinieran a reco-
ger para ir a Camagüey a la To-
ma de Posesión del nuevo Arzo-
bispo, Mons. Willy Pino Estévez, 
prevista para las 10:00 am del 21 
de enero. Sería un viaje agota-
dor, para regresar a Santiago en 
el mismo día. Valió, con creces, la 
pena.  

Es muy difícil resumir en pocas 
letras, como quiero hacer, lo que 
él y todos vivimos en esa Cele-
bración, que fue larga: unas tres 
horas que, sin embargo, "se fueron 
volando", como decimos cuando la-
mentamos que algo maravilloso dura 
muy poco. Si la Liturgia es en verdad 
adelanto, avance de la Eternidad en la 
Presencia de Dios, eso fue esta ésta, 
sin duda alguna.  

Porque así me imagino yo esa Eterni-
dad: rica de cantos inspiradores, ala-
banzas y acciones de gracias divinas y 
humanas, ambas muy merecidas, fuer-
tes emociones, emotivas remembran-
zas de personas y lugares, sorpresas y 
obsequios significativos (los imprescin-

dibles tinajones), felices encuentros 
con personas que hace tiempo no veía-
mos y hasta risas, muchas risas por las 
"ocurrencias" de Willy...  

Muchos momentos inolvidables e im-
pactantes, para mí -y quizá para mu-
chos- el mayor fue su gesto humilde de 
pedir, de rodillas, la bendición de esas 
venerables mujeres con toda una larga 
vida de entrega a la Iglesia...  

Que el Señor acompañe y sostenga a 
Willy en su nueva misión como Arzobis-
po de Camagüey, para que, como lo 

fue en la Diócesis de 
Guantánamo-Baracoa, siga 
siendo ese Pastor fiel y en-
tregado, haciendo vida dia-
ria su lema escogido: 
"Confía en el Señor y haz el 
bien" (Salmo 37,3). 

Bueno, ahí están sólo dos 
imágenes, porque son me-
jor que las palabras, inútiles 
e insuficientes como siem-
pre y más en este caso. 
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Eran tres mujeres las que conversando 
en un tono bastante alto, ponían en 
conocimiento a todo el que pasaba 
cerca sobre el tema de su conversa-
ción, que por no variar tenía ver “con 
lo difícil que está la vida”. 

Lo curioso era que el comentario había 
surgido de la preocupación de una de 
las tres ante la facilidad de su nieto 
para cambiar de pareja y de como to-
das las novias, no más comenzada la 
relación, iban a dar a su casa… y a su 
cama, con la anuencia de la madre del 
susodicho, o sea de su hija. Apesa-
dumbrada, la señora argumentaba:  

Yo no la crie así, pero ella dice que 
no cree en el matrimonio, que se 
había casado, y total…, además, que 
la situación está muy difícil y que 
ahora ya la gente no se casaba, que 
eso no se usa, porque cuesta muy 
caro….  

Entre acuerdos y desacuerdos la con-
versación fue subiendo de tono, pero 
de pronto, una pregunta quedó como 
flotando en el aire cuando una de ellas 
con un tono difícil de clasificar, indagó:  

Por favor, alguna de Uds. sabe, 
¿Cuánto cuesta casarse? 

Esta pudiera parecer una pregunta que 
no necesita de respuesta, al menos no 
de forma explícita. Pero fue esa simple 
pregunta la que me hizo pensar que 
sería bueno el intentar, al menos como 
un ejercicio, situarnos con sentido críti-
co en medio de un tema toca a la ma-
yoría, en esta Cuba nuestra. 

Al entrar en materia la primera sorpre-
sa no se hizo esperar. Acudir a una 
Notaría para contraer matrimonio 
cuesta 25.oo CUP, o sea pesos, más 
un sello de timbre por valor de otros 
5.00 pesos, lo que en total equivale 
exactamente a 30.00 pesos o 1.20 
CUC.  En caso de que se requiera de la 
presencia del notario en un lugar, fe-
cha y hora determinados, entonces 
previa coordinación con la institución, 
habrá que abonar un total de 50.00 
pesos, o sea 2.00 CUC. Si somos since-
ros, ahora mismo, comparado con 
otros costos de nuestra cubanísima 
realidad, estos precios no resultan ex-
cesivos. 

Imagino que ya estará Ud. pensando 
que así no tiene mucha gracia; que en 
general, sobre todo los más jóvenes 
quieren “tener una boda”. Entonces 

Por:  Mercedes Ferrera Angelo  
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hay otras variantes, todas ellas creati-
vas y que incluyen -cómo no hacerlo- 
el celebrar y compartir entre amigos, 
sin muchas complicaciones, hasta don-
de alcance el bolsillo y el deseo. Ahora 
bien, si se trata de una celebración de 
esas salidas de revistas “de afuera” 
entonces sí, estamos hablando de un 
gasto de varios miles de pesos o cien-
tos de los otros. 

¿En las buenas y en las malas? 

Cuando un hombre y una mujer se 
unen en matrimonio, al menos por 
estos lares, optan por compartir gran-
dezas y miserias. Ellos emprenden un 
proyecto en el que la única convicción 
que se tiene es que dos seres huma-
nos, completamente diferentes y qui-
zás desconocidos hasta no hace mucho 
tiempo, se disponen a emprender jun-
tos un camino en el que lo único cierto 
es el amor que se profesan. Y eso, 
amigos míos es para celebrar, con lo 
poco o lo mucho, pero celebrar.   

Es inútil ignorar que son muchos los 
retos a los que se enfrentan las pare-
jas hoy día. La cosa, como diría un 
amigo, comienza a complicarse a partir 
de la decisión y puede ponerse muy, 
pero muy difícil. Pero también sería 
superficial pensar que en otros mo-
mentos, y por muy diversas razones, 
dar ese paso no fuera igual de difícil. 
Hoy sin embargo, el mayor peligro y 
creo que el más significativo es que se 
ha dejado de creer en el matrimonio 
como institución social que está en la 
base de la familia.   

No es algo que haya surgido de pron-
to. Este es uno de los tantos paradig-
mas que ha ido cambiando durante, 
valga la redundancia, esta etapa de 
“cambio de época” de la que tanto se 
habla. Desde hace varias décadas, 
digamos que fue más notable desde 
finales de los 60, el matrimonio co-

menzó a dejar de pensarse como un 
acontecimiento que une a un hombre y 
una mujer de forma definitiva, y para 
siempre. Películas, novelas, artistas, 
personalidades públicas que con su 
vivir comenzaron a marcar otro cami-
no, hicieron que el concepto y el con-
tenido del matrimonio dejaran de ser 
lo que eran. El término se fue vaciando 
de contenido y aún hoy, no se encuen-
tra forma de llenar ese vacío. Para 
algunos el vínculo matrimonial resulta 
algo viejo, caduco y absolutamente 
inviable. Ante la más mínima señal de 
nubes sobre el firmamento de la pare-
ja, todo debe terminar. 

¿En la pobreza y la riqueza? 

Si observamos bien, tal y como sucede 
en muchas otras realidades actuales, 
esta tiene sus contradicciones. Veamos 
algunas en nuestro contexto. Las pare-
jas más jóvenes, y en muchos casos 
las propias familias, están convencidos 
de que la celebración de una boda 
digamos, vistosa, cuesta, pero aun así 
lo hacen; al mismo tiempo, cuando se 
indaga, esas mismas personas tienen 
la certeza casi absoluta de que el ma-
trimonio hoy día, dura poco.  Y al me-
nos para esto último no muchos se 
interesan en buscar otras salidas.  

Entonces, parece que el compromiso 
más importante aquí es el de asumir 
los gastos y los corre corre de la cele-
bración; pero eso no tiene mucho que 
ver con ese otro compromiso mucho 
más trascendente de acompañar a la 
pareja y ayudarle en el momento en 
que más lo necesite.  

Otra cuestión también con matices 
contradictorios es el hecho de que en 
nuestros días, es común que las pare-
jas comiencen a convivir muy desde el 
principio de la relación. Según dicen, lo 
hacen porque sienten que su amor no 
conoce límites y no puede esperar por 
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un papel; pero también, y sobre todo, 
“para conocerse mejor”, de modo que, 
al poco tiempo de estar juntos creen 
que ya lo han visto todo y que no hay 
nada que buscar o esperar de la otra 
persona. Lo curioso, y en parte contra-
dictorio, es que esa intimidad poco o 
nada tiene que ver con un proyecto de 
vida en común de cara al futuro, o con 
una responsabilidad por esa relación, 
simplemente se convive y ya. Cuando 
la pasión deja de encender luces de 
colores en el horizonte de la relación, 
pues se acabó.  

Si al lector le parece que se exagera, o 
le quedan dudas de lo que aquí se di-
ce, le invito a seguir buscando con 
detenimiento en sus propias experien-
cias otras muchas contradicciones y de 
seguro se asombrará de los hallazgos.  

Termino con esta. Pregúntese Ud. 
cuántas horas puede llegar a pasarse 
alguien ante la pantalla de su televisor, 
viendo de un tirón las venturas y des-
venturas de un amor cuasi imposible; 
sufriendo, llorando y creyéndose todo 
lo que pasa ante sus ojos en una tele-
novela. Pero cuando se trata de darle 
a su amor real, posible y palpable, o al 
de alguien cercano, el tiempo que 
quizás requiera para consolidarse, for-
talecerse y rectificar sus errores, en-

tonces ahí el tiempo escasea y no se 
tiene ni un instante. 

En este escenario son muy diversos los 
elementos que en los úl-timos años 
han incidido en la notable disminución 
del número de matrimonios. En Santia-
go de Cuba, por ejemplo, según las es-
tadísticas hay unos 4 matrimonios por 
cada 1 000 habitantes. Y, qué decir de 
los matrimonios sacramentales, o co-
mo decimos, por la Iglesia. Tomando 
como referencia el libro en el que se 
han asentado los matrimonios en la 
Catedral santiaguera durante varias 
décadas, encontramos lo siguiente: en 
el año 1957 se realizaron 34 matrimo-
nios; en 1967: 28; en 1977: 2; en 
1987: no se realizó ninguno. Diez años 
después, en 1997: 14; 2007: 4. Entre 
1956 y 2016, el número mayor de ma-
trimonios en un año, tuvo lugar en 
1960, cuando se celebraron un total de 
82. En los años 1987 y 2013, no hubo 
ningún matrimonio. En varios años, 4 
en total en ese período, hubo un solo 
matrimonio. 

Cada uno de estos números tiene una 
o varias circunstancias que le condicio-
nan, pero aun así, resulta difícil pasar 
de largo ante esta cuestión. Al final, o 
mejor desde el principio, el problema 
en verdad no es lo caro que resulta 

celebrar un matrimo-
nio, ni la escasez de 
vivienda, o que la co-
sa esta mala. Esos 
elementos pueden 
influir, pero el proble-
ma somos nosotros, 
es la sociedad que 
hoy por hoy ya no 
está convencida de 
nada, tampoco del 
valor del matrimonio. 
En este tema, reco-
nozcámoslo, la crisis 
no es tanto económi-
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La hora de los Laicos… 
 
 
Evocar al Santo Pueblo fiel de 
Dios, es evocar el horizonte al 
que estamos invitados a mirar 
y desde donde reflexionar.  

El Santo Pueblo fiel de Dios 
es al que como pastores 
estamos continuamente 
invitados a mirar, proteger, 
acompañar, sostener y servir. 
Un padre no se entiende a sí 
mismo sin sus hijos. Puede 
ser un muy buen trabajador, 
profesional, esposo, amigo 
pero lo que lo hace padre 
tiene rostro: son sus hijos. Lo 
mismo sucede con nosotros, 
somos pastores.  

Un pastor no se concibe sin 
un rebaño al que está 
llamado a servir. El pastor, es 
pastor de un pueblo, y al 
pueblo se lo sirve desde 
dentro. Muchas veces se va 
adelante marcando el camino, 
otras detrás para que 
ninguno quede rezagado, y 
no pocas veces se está en el 
medio para sentir bien el 
palpitar de la gente.  

Papa Francisco 

ca, la crisis es de nuestros valores, de 
nuestras creencias y de nuestras con-
vicciones.   

¿En la salud y la enfermedad? 

La receta para encontrar soluciones a 
esto no aparece en ningún lugar, debe 
estar por escribirse. Pero si me pre-
guntaran, apuntaría a un elemento que 
considero fundamental: el vínculo en-
tre matrimonio y la familia. Separar el 
concepto de matrimonio del de familia 
es como podar un árbol de forma in-
discriminada. Cuando la poda se ha-ce 
bien el árbol se fortalece y crece; pero 
si es excesiva o lo daña profundamen-
te, este morirá. La familia, base funda-
mental de toda sociedad y espacio 
privilegiado donde se engendra, se 
sustenta y se custodia la vida y el futu-
ro, es demasiado valiosa, como para 
dejar que se pierda en medio de  
confusiones, guiones mal concebidos y 
burdas manipulaciones.   

Coincido con muchos en que el matri-
monio como institución ha estado vi-
ciado a lo largo de la historia por 
prácticas que le alejan de su esencia, y 
su papel en la sociedad. También es-
toy de acuerdo en que el amor no pue-
de encerrarse en una celda de papel. 
En el teatro de la vida, cuando el amor 
deja la escena, entran a ésta varios 
personajes que pueden llevar la obra a 
un barranco. 

Pero también es cierto que hay que 
aprender y comprometerse en el cui-
dado de ese amor y de esa familia, 
que son la base de una sociedad sana 
y fuerte. Quizás sea tiempo de pensar 
que el matrimonio y la familia son rea-
lidades que necesitan que todos, abso-
lutamente todos, cuidemos de ella. 
Ejemplos hay también para confirmar 
que sí es posible, aunque por supues-
to, no sea fácil. 
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Jesús dijo: “Donde dos o más están 
reunidos en mi nombre – que quiere 
decir en mi amor- allí estoy yo en 
medio de ellos”. Es una espléndida 
posibilidad ofrecida también a la 
familia, la de convertirse en sede de 
la presencia de Dios. 

Para una familia que vive así, nada 
de lo que sucede a su alrededor le 
es ajeno. Simplemente, siendo co-
mo es, tiene la capacidad de dar 
testimonio, anunciar, sanar el tejido 
social que la rodea, porque la vida 
habla y obra por sí misma. Por ex-
periencia propia sé que una familia 
así sabe abrir las puertas y el co-
razón a las necesidades y a los dra-
mas que afectan a la sociedad, a 
sus soledades y a sus marginacio-
nes. Sabe incluso concretar y orga-
nizar la solidaridad en círculos cada 
vez más amplios, hasta llegar a pro-
mover acciones eficaces que influ-
yen en las instituciones, impiden la 

aprobación de leyes y disposiciones 
equivocadas, orientan a los políti-
cos. Por la presencia y la actividad 
de sus miembros en los distintos 
sectores de la sociedad, una familia 
así sabe también entablar un diálo-
go con las instituciones, recabar los 
recursos para cubrir necesidades 
concretas, crear la conciencia y las 
condiciones para políticas familiares 
adecuadas y para crear corrientes 
de opinión basadas en los valores. 

Creo que en el mundo no exista na-
da más hermoso que una familia 
así. Porque, preguntémonos, en el 
fondo ¿qué busca la Humanidad? La 
felicidad. ¿Dónde va a buscarla? En 
el amor, en la belleza, y con tal de 
obtenerla está dispuesta a cualquier 
cosa. Allí, en aquellas familias existe 
la plenitud del amor humano y la 
belleza del amor sobrenatural. 

Conozco familias así y son realmen-
te maravillosas. Ejercen una gran 

Por:  Chiara Lubic 
Fundadora del Movimiento de los Focolares  
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La hora de los Laicos… 
 
 
 
 
 
Mirar al Santo Pueblo fiel de 
Dios y sentirnos parte inte-
grante del mismo nos 
posiciona en la vida y, por lo 
tanto, en los temas que 
tratamos de una manera 
diferente.  

Esto nos ayuda a no caer en 
reflexiones que pueden, en sí 
mismas, ser muy buenas pero 
que terminan funcionalizando 
la vida de nuestra gente, o 
teorizando tanto que la 
especulación termina 
matando la acción.  

Mirar continuamente al 
Pueblo de Dios nos salva de 
ciertos nominalismos 
declaracionistas (slogans) que 
son bellas frases pero no 
logran sostener la vida de 
nuestras comunidades. Por 
ejemplo, recuerdo ahora la 
famosa expresión: “es la hora 
de los laicos” pero pareciera 
que el reloj se ha parado. 

 

 

Papa Francisco 

atracción sobre todos. Aparente-
mente parecen familias como las 
demás, pero esconden un secreto, 
un secreto de amor: el dolor amado 
las une a Cristo que habita en sus 
casas, atraído por el amor recíproco 
que las une, y con ellas -con estas 
familias- Él está transformando el 
mundo. He querido compartir con 
ustedes estas reflexiones, que he 
recogido del fondo de mi corazón y 
de las experiencias de muchas, mu-
chas familias. Querría suscitar en 
todos nosotros un compromiso con-
creto para trabajar con todos los 
medios posibles para el bien verda-
dero de la familia. En efecto, es de-
masiado importante la salud de la 
primera célula de la sociedad para 
los destinos de la Humanidad ente-
ra. 

“Salvar a la familia -escribió el gran 
escritor Igino Giordani- es salvar la 
civilización. La nación está com-
puesta por familias; si éstas pere-
cen, también aquella vacila” Y aña-
dió: “Los esposos se hacen colabo-
radores de Dios en el dar a la 
Humanidad vida y amor. […]  Amor 
que de la familia se extiende a la 
profesión, a la ciudad, a la na-
ción,  a la Humanidad, propagándo-
se como una onda en círculos 
concéntricos que llegan al infinito. 
Desde hace veinte siglos arde un 
anhelo revolucionario, encendido 
por el Evangelio, y pide amor”. 
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Diez años atrás, en ocasión de un 
evento científico1, alguien expresó que 
los seres humanos son tan irres-
ponsables que se empeñan en vivir en 
lugares de riesgos, exponiéndose no 
solo a perder sus viviendas y bienes; 
sino a sufrir lesiones e incluso la muerte. 
Intervine para, haciendo memoria, dar a 
conocer a los presentes la respuesta que 
le dio el famoso torero español Do-
minguín, a un periodista allá a fines de 
los 50´s quien le preguntó si no le tenía 
miedo a las cornás2 (sic) de los toros. La 
contestación del diestro es digna de una 
antología: Más cornás da el hambre. De 
mi cosecha agregué: los seres humanos 
viven donde y del oficio en que puedan 
obtener el sustento de cada día, no 
importa si cada cierto tiempo ocurra una 
catástrofe, incluso terrible; porque 
además, no hay lugar a salvo de 
amenazas en este planeta.  

Este universo y, por supuesto, 
nuestra querida Tierra; está some-
tido a las leyes de la Termo-
dinámica y, por tanto, a procesos 
energéticos de magnitudes incon-
mensurables a veces: terremotos, 
erupciones volcánicas, huracanes, 
lluvias intensas y por otro lado 
sequías terribles; plagas que 
atacan las siembras y a los ani-
males, también a los humanos; 
procesos inevitables, no obstante 
lo cual se pueden adoptar medidas 
para mitigar los posibles efectos 
de tales eventos. 

Nunca podremos eliminar los riesgos: 
sería imposible calcular el número de 
marineros y pescadores que han muerto 
a lo largo de siglos a causa de 

naufragios, provocados en su gran 
mayoría por fenómenos meteorológicos. 
Todavía en los años 70´s, en que ya se 
disponía de satélites geoestacionarios 
para conocer en detalle el estado del 
tiempo a escala mundial, en la sede del 
Lloyd's Register of Shipping3, la tradicio-
nal campana del hall se dejaba escuchar 
hasta 10-12 veces por día, antes de que 
un ujier -con librea y peluca al estilo del 
siglo XVIII- anunciara la pérdida de un 
buque y procediera a asentarlo en un 
grueso libro. Ningún buque, incluso hoy 
día, está a salvo de irse al fondo del mar 
por el impacto de una ola de 20-30 m de 
altura, como sucedió con el buque mer-
cante Múnich -nada menos que de 37 
mil toneladas de desplazamiento- en 
1978, mientras navegaba en medio de 
una marejada común en el Atlántico nor-
te. 

Nuestro planeta, en tanto un 
sistema altamente energético, 
está en constante transfor-
mación; sin la cual no hubiera 
podido darse el milagro de la 
vida, menos aún la existencia 
humana; sumun de la com-
plejidad de un sistema, pero 
como todo sistema sufre 
transformaciones e, inevitable-
mente, degradaciones; las que 
en este caso, conducen a la 
muerte de todo ser vivo; ergo, 
sin la Termodinámica no 
estaríamos aquí. 

Quizás alguien pudiera pensar 
que Dios hubiera podido crear al mundo 
distinto, sin tantos problemas; tema que 
ha ocupado -inútilmente en mi opinión- 
el tiempo de científicos notables: el 

Por: Antonio C. Rabilero Bouza 
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mundo que existe es el mundo 
posible, posible para la vida, 
posible para los seres humanos; 
toda otra elucubración no es 
más que trabajos -no 
precisamente de amor- perdi-
dos. La historia humana es, 
entre otras muchas cosas, la del 
enfrentamiento a las amenazas 
de la naturaleza y, en conse-
cuencia, del incremento soste-
nido de la seguridad de la propia 
existencia del hombre; en pri-
mer lugar alimentaria y de pro-
tección contra las inclemencias 
del tiempo: la lluvia y el frio 
fundamentalmente.  

Como escribí en ocasión anterior, <<en 
todo el archipiélago cubano no existe 
otra ciudad o localidad, donde sus 
habitantes hayan tenido que enfrentar, 
tantas veces y con tanto rigor, la 
adversidad de la naturaleza, como si 
esta se hubiera empeñado en no 
permitir a ningún humano asentarse en 
torno a esta hermosa y resguardada 
bahía, histórica puerta de entrada y 
salida hacia el Caribe>>4.  

Cada vez los santiagueros han tenido 
que volver a construir o reparar sus 
edificaciones, destruidas o severamente 
dañadas por los terremotos; 
demostrando, no un desafío a Dios, sino 
la valentía y la reciedumbre de los 
santiagueros; y la confianza en Su 
infinita Misericordia, en la constante 
intercesión de María de la Caridad; lo 
que hace honor a la consigna de que 
aquí tiembla la tierra pero las mujeres y 
hombres no. Como sostén de lo que 
digo, sépase que entre agosto de 1578 y 
agosto de 1947, es decir, en menos de 
cuatro siglos, Santiago de Cuba ha 
sufrido 15 terremotos de magnitud no 
inferior a 6 en la escala Richter, incluso 
tres estimados superiores a 7. 

Hace un año sufrimos varias sacudidas 
que alarmaron a gran parte de la 
población, más aún por las alarmistas 

declaraciones de nuestros científicos 
dedicados al asunto; recién en enero del 
presente año, experimentamos un sismo 
de 5,8 grados de magnitud en la escala 
Richter, seguido de varias réplicas 
perceptibles fundamentalmente en la 
provincia de Granma. Sismo muy cerca 
de Pilón, que experimentó uno de 5,7 
grados en 1976, el cual causó daños en 
el central azucarero y otras edificaciones 
del lugar que también experimentó -muy 
fuerte- las sacudidas del sismo de 7 
grados de magnitud ocurrido cerca de 
Cabo Cruz en 1992. 

Mas no solo ha sido la región sur de 
Oriente castigada por los terremotos: en 
la noche del 22 al 23 de enero de 1890, 
ocurrió un fuerte sismo con epicentro 
cercano a San Cristóbal en Pinar del Río, 
que causó grandes destrozos allí, 
también en Candelaria, con severos 
daños a las iglesias lugareñas, con tal 
intensidad que incluso afectó numerosos 
edificios en la ciudad de La Habana. 

Los sismos de la región suroriental de 
Cuba se han ganado la palma en cuanto 
a la representación de lo malo en 
nuestro país, pero han sido los 
huracanes los que mayor número de 
víctimas mortales y destrozos han 
causado en el archipiélago. Basta leer 
las crónicas del ciclón de 1926, del que 
causó el ras de mar de Santa Cruz del 



30 

Sur en 1932 y; por sobre todas las catás-
trofes, el ciclón Flora que causó la muerte 
de más de 1200 personas. Más fresco en 
la memoria, los huracanes de gran inten-
sidad que azotaron la región oriental en 
septiembre de 2008 dejando una estela 
de edificaciones dañadas o completamen-
te destruidas y, para remate, el huracán 
Sandy en 2013; causante de una decena 
de muertes y más de 100 mil casas y edi-
ficaciones severamente dañadas o des-
truidas; episodio que hubo de repetirse 
tres años más tarde con el Mathew, que 
provocó daños terribles en la zona más 
oriental del país: Baracoa y Maisí, así co-
mo San Antonio del Sur. Gracias a Dios y 
las previsiones tomadas, en esta última 
ocasión no hubo que lamentar la pérdida 
de ninguna vida humana. 

No se trata de bovina resignación ante 
los peligros y las catástrofes: los seres 
humanos somos los únicos seres vivos ra-
cionales y, por tanto, capaces de adoptar 
medidas de protección cada vez más 
eficaces ante tales eventos naturales, 
causantes de tantos daños; aunque el 
más mortífero de todos no sea advertido 
por las personas: las descargas eléctricas 
-rayos- causantes de más de 40 mil 
muertes cada año en todo el mundo, 
suceso nada infrecuente en nuestro país. 

Hay que prever, preparase frente a las 
amenazas; no obstante lo cual nunca 
podremos cubrirnos por completo. Po-
demos pensar que solo deberíamos cons-
truir viviendas y otras edificaciones de 
hormigón armado, incluida la cubierta; 
utilizando solo cemento P-350; obras 
capaces de resistir un sismo de la mayor 
magnitud que se pudiera considerar 
posible y un huracán de categoría 5, con 
vientos incluso superiores a 300 km/h y 
que -como ocurrió con Mathew- pudieran 
permanecer muchas horas estacionarios 
en el mismo lugar. 

Lamentablemente no es posible, por la 
sencilla razón de que los recursos 
monetarios y materiales imponen limi-
taciones -no importa cuán alto sea el 

nivel de desarrollo económico y tecno-
lógico del país- a toda obra. Entonces no 
hay otra opción en establecer un 
compromiso entre recursos y deseos, 
alcanzándose un cierto nivel de seguridad 
con un razonable costo económico. Por 
supuesto, hay obras, como centros de 
salud, escuelas y edificios altos; que 
requieren de mayor seguridad debido a la 
alta concentración de personas en ellos 
y; en el caso de hospitales, la necesidad 
de que mantengan su capacidad de 
atender a las personas heridas o afec-
tadas luego de cualquier catástrofe, pues 
de lo contrario se incrementaría el 
número de víctimas mortales. 

Todo no se puede construir de hormigón 
armado, ni siquiera una “habitación de 
seguridad” en cada vivienda. Se cons-
truye, en primer lugar, con lo que el 
entorno natural y tecnológico nos ofrece; 
pues siempre las transportaciones enca-
recen las obras, más aún si estas se 
realizan en lugares de difícil y lejano 
acceso: esa es la razón por la cual las 
viviendas y otras edificaciones de nues-
tros campos, se han construido utilizando 
la madera que ofrecen los bosques, 
aunque en el último medio siglo comenzó 
a verse obras de hormigón armado -fun-
damentalmente de carácter social- inclu-
so en las serranías y las tradicionales 
cubiertas de guano comenzaron a dar 
paso a las tejas de fibrocemento y de 
hierro galvanizado. 

El empleo de materiales tradicionales 
distintos del hormigón, que en el caso del 
armado no hay por qué hacerlo solo con 
cemento P-350, no tiene que implicar que 
se construya mal, con edificaciones 
vulnerables a sismos y huracanes; como 
aprecio en los encaramillos de nuestra 
ciudad, donde sin ninguna evaluación del 
terreno ni de la estructura inicial del pri-
mer nivel, se levantan sucesivas plantas 
sin ninguna continuidad estructural y, 
para colmo, en viviendas nada simétricas; 
que para agravar la situación con co-
lumnas (y vigas) de tres aceros; que en 
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definitiva servirán de casi nada en caso 
de un sismo de gran intensidad. 

Luego del Sandy, con el empleo de unos 
buenos prismáticos, hice una valoración 
de los techos en torno al edificio en 
donde vivo5: el resultado fue que más 
del 90% de los techos de tejas -criollas 
o francesas- habían permanecido en su 
lugar, y en los casos en que colapsaron 
se debió fundamentalmente al mal 
estado del maderamen que las sopor-
taba. 

El museo “Emilio Bacardí Moreau” perdió 
una parte -minoritaria- de su cubierta de 
tejas (ni francesas ni criollas) respecto a 
lo cual hay que decir que la techumbre 
es muy alta y además dichas tejas no 
están confinadas -parcial o totalmente- 
como ocurre en la mayoría de las 
edificaciones santiagueras; pero aún así, 
el museo fue inaugurado en 1928 y su 
cubierta permaneció incólume durante 
87 años; que en el caso de las viviendas 
y edificaciones  santiagueras con tales 
techos, asciende incluso a más de un 
siglo; pues la mayoría vienen del siglo 
XIX: imposible encontrar mejor índice de 
costo/beneficio. 

Habrá que seguir construyendo vivien-
das con otros materiales distintos del 
hormigón y más aún del armado; lo 
único que se requiere es construir bien, 
conociendo las propiedades de esos 
materiales de construcción. El mejor 
ejemplo lo tenemos en nuestra propia 
ciudad, a la cual le he dedicado en los 
últimos tiempos cerca de un centenar de 
km caminados, en pos de tomar fotos y 
evaluar las características y estado de 
sus edificaciones, en pos de un 
ambicioso proyecto. 

Los EEUU consumen alrededor del 50% 
de la madera destinada en todo el 
mundo a la construcción: prácticamente 
todos esos hermosos chalets incluso de 
dos niveles con ático, las que 
apreciamos en fotos y películas, están 
construidas de madera y paneles de 

yeso y cartón; pasto de huracanes y 
tornados, que las convierten en 
picadillo, como sucedió en La Florida 
con el huracán Andrew en agosto de 
1992. Hay abundancia de madera, 
material que facilita la construcción y 
por tanto reduce los costos, que serían 
prohibitivos en viviendas de hormigón 
armado. 

Todavía en nuestra urbe existen -según 
estimo- por lo menos unas 4000 
viviendas, algunas con reformas, 
fundamentalmente en las fachadas, que 
vienen desde la segunda mitad del siglo 
XIX; construidas a base de ladrillos de 
arcilla cocida y tercio (mortero de cal-
arena) y mediante la técnica que 
nombro como “albañilería porticada con 
horcones”, incluso en edificaciones de 
dos plantas. A lo cual se agregan 
nuestras iglesias construidas utilizando 
las margas, extraídas de los propios 
terrenos circundantes; edificaciones que 
daños más o menos, están ahí, como 
testimonio del saber de nuestros 
coterráneos, a lo largo del medio milenio 
de existencia de nuestra ciudad, 
próxima a celebrar los cinco siglos de 
ser sede diocesana, más tarde 
Arquidiócesis Primada de Santiago de 
Cuba. 

 

 

- 
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Le tocó pastorear un rebaño en tiempos 
de lobos, en tiempos en que de la estruc-
tura de la sociedad cubana, era arranca-
do y silenciado el nombre de Dios: 
“rezago de un  pasado que había que 
cambiar y olvidar”, “opio del hombre”, 
entonces no queríamos más “salvadores 
supremos, ni césares… ni Dios”. Monse-
ñor Pedro entonces insistía, con la firme-
za y audacia de la fe: Sólo Dios, sólo a Él 
todo el honor, el poder y la gloria, sólo 
Dios basta al hombre. 

Y Dios se hizo pan, se hizo abrigo, se 
hizo cama, se hizo escucha, se hizo lágri-
ma… Dios se hizo palabra y denuncia por 
amor, cuando el amor faltaba. Dios se 
hizo amigo, padre y pastor, en la persona 
de este hombre que experimentó el en-
cuentro con un Dios Vivo y actuante en la 
historia y en el corazón del hombre. 

Dios ¿Ha muerto, le han asesinado, está 
ausente, le han silenciado o permanece 
callado? Miro la vida de Pedro Claro y 
categóricamente afirmo: no, está vivo y 
actuante, solo es necesario tener ojos 
para verle, oídos para escucharle, pies 
prestos para seguirle cuando llama.  

Piedra y luz, perfecta combinación de 
nombres para un hombre justo, que supo 
mirar y ver en el rostro sufriente de sus 
hijos el Rostro de Aquel que le escogió y 
llamó, al que siendo niño respondió 
“Heme aquí”; que miró y vio el rostro y 
se hizo responsable de cada uno. Piedra 
y luz… Dios  no ha muerto... Esa es mi 
certeza. 

Dios ha muerto, era el nombre que se 
leía en letras negras sobre un fondo blan-
co en el lomo de aquel libro. No entendía, 
¿cómo afirmar el fin de la vida de Aquel 
que es la Vida? Mi corazón de niña se 
quedaba perplejo ante el título que nega-
ba desafiante desde el librero aquello, 
que ya entonces había comenzado a ser 
el fundamento de mi propia existen-
cia. Casi cuarenta años después me pre-
gunto Dios ¿ha muerto?  

Dios ha muerto, es la famosa sentencia 
que aparentemente muestra la realidad 
de hoy; de una cultura que prescinde de 
Dios y proclama abiertamente la ausencia 
de absoluto y de fundamento para ella 
misma. ¿Qué significa? ¿Qué hombre 
pronuncia esta afirmación? Un hombre 
sólo y vacío, que ante la muerte de Dios, 
o su silencio, se autoproclama dios, fun-
damento él de todo hacer, “Super-
hombre” confiado en sí mismo, que se 
siente capaz de reemplazarle, y estable-
cer qué está bien y qué está mal, o ¿no 
hay nada mal? Sí, la época parece afir-
mar que Dios no está vivo, o al menos 
está ausente y rehúsa a manifestarse: 
guerras, hambres, irrespeto de la vida de 
otro, pérdida del fundamento moral del 
actuar. 

Ausencia, silencio… pero hay hombres 
que se sienten llamados a manifestar y 
gritar a ese vacío con su vida DIOS, 
DIOS, DIOS. Hombres, que atados firme-
mente a la roca hacen de su vida testi-
monio de que la existencia humana no 
está “arrojada al  mundo”, sino que en lo 
íntimo del hombre allí está Dios; hom-
bres, “que llevan 
en sí el decoro de 
muchos hombres” 
como diría el Após-
tol cubano. Monse-
ñor Pedro Claro 
Meurice Estíu, fue 
uno de estos. 

Por: María C. López Campistrous 
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Por: Antonio López de Queralta Morcillo 

Mons. Pedro Meurice Estíu supo ser a 
cabalidad un testigo fiel y siempre creí-
ble de Cristo muerto y resucitado. La fe 
hizo de su ministerio sacerdotal y epis-
copal, tan ejemplarmente vividos que 
puede afirmarse: “fue un obispo según 
el Corazón de Jesús”1. Nunca ambi-
cionó la gloria ni el poder, siempre qui-
so “gloriarse en la cruz de Nuestro Se-
ñor Jesucristo” 2.  

El mundo de hoy está cansado, harto 
de palabras, discursos y promesas no 
cumplidas; quiere y exige testimonio de 
vida que acompañe a las palabras, 
quiere y exige obras. El mundo de hoy 
y la Iglesia de hoy necesitan testigos 
de Cristo, muerto y Resucitado, que 
cumplan con su mandato “serán mis 
testigos” 3 

Con sencillez, con valentía nada 
común, y en circunstancias muy difíci-
les supo Mons. Meurice dar testimonio 
creíble de su fe, y de su amor a la Igle-
sia y a Cuba, fue un hombre de bien. 
Supo enfrentar todas las dificultades 
que cada día le salían al paso para tra-
tar de impedirle que cumpliera su mi-
sión de Profeta, y como Isaías obede-
cer la llamada “clama, no ceses, alza tu 
voz como trompeta, y echa en cara a 
mi pueblo sus delitos, y sus pecados a 
la casa de Jacob” 4… 

Del sabio y cristiano magisterio de José 
Martí, tomo un pensamiento que tal 
parece escrito para ser aplicado a este 
egregio Arzobispo “El único autógrafo 
digno de un hombre, es aquel que es-
cribe con su historia” 5… Todavía está 
por escribirse la historia de este obispo 
santo6 que tan generosamente Dios 
regaló a la iglesia cubana. Ojalá que el 

Espíritu Santo, alma de la Iglesia, sus-
cite la persona adecuada para acome-
ter esta difícil empresa porque “el agra-
decimiento honra a los pueblos”  

A ochenta y cinco años de su nacimien-
to en el poblado de San Luis, el 24 de 
febrero de 1932, le recordamos y senti-
mos muy presente en medio de nues-
tro pueblo, su testimonio de entrega 
nos alienta para ser “hoy, aquí y ahora” 
puentes y nunca frontera, y a ser esos 
testigos fieles y creíbles que el mundo 
precisa ver en los cristianos.  

Comprendamos que solamente un 
hombre es grande y se le recuerda 
cuando ha hablado de frente y sin mie-
dos, vivido de acuerdo con lo que ha 
dicho o ha enseñado, cuando ha trata-
do con cariño y respeto a todos, sin 
hacer distinciones, y cuando ha mirado 
a los ojos y ha sonreído con franqueza.  

Hagamos entonces nuestra la frase de 
Martí “la mejor manera de decir, es 
hacer” 7.  

 

Referencias 
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4.Isaías 58,1 
5.José Martí, Granos de Oro 
6.Ateniéndome gustosamente a los sabios 
decretos promulgados por SS Urbano VIII, 
declaro que el calificativo de santo, otor-
gado por mí a Mons. Pedro Meurice, es 
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pretende anticiparse al juicio infalible de la 
Santa Madre Iglesia Católica Apostólica y 
Romana, al cual me someto. 
7.José Martí, Granos de Oro 



34 

Guardar, es en el mensaje cristiano, 
correr el riesgo de no poner la con-
fianza en Dios y si en los bienes tem-
porales, proclama el evangelista Ma-
teo (Mt 6, 24-34): antes de apóstol, 
recaudador de impuestos. 

¿Es entonces esta parte del mensaje 
cristiano una simple propuesta de as-
cetismo, de acostarse y no pasar el 
cerrojo? 

El mensaje cristiano no solamente es 
ascesis, privaciones. Pero todo com-
promiso exige un mínimo de renun-
cia, de sacrificio, de anti–almacenar*: 
necesitamos la estima, el reconoci-
miento de los otros, por parte tanto 
de los que visten de seda como de los 
mendigos: el saludo a los demás, no 
se puede archivar. 

Los conocimientos, las experiencias, 
las habilidades no pueden ser colec-
cionadas porque no existirían las bue-
nas costumbres, fuente de leyes y de 
cultura. 

El odio, la amargura, el rencor, a ve-
ces es guardado en el fondo del co-
razón: aquél o aquella que tuvo tan 
desagradable gesto. El probablemen-
te ni se recuerda del mal hecho, y an-
da “feliz” por ahí. Nosotros guardando 
cifras tensionales elevadas, ácido 
gástrico en exceso, urticarias y ansie-

Comienzo parafraseando el soliloquio 
de una obra de Shakespeare: 'Ser o 
no ser, esa es la cuestión', para reite-
rar un verbo tendencioso que nunca 
pierde actualidad: guardar. 

Una casa, bien construida puede du-
rar siglos, la ropa, los tejidos sin em-
bargo no resisten el paso de la moda 
-en los países donde esto se puede- 
porque son devorados por el uso, el 
calor, la humedad, las polillas. Los 
efectos electrodomésticos tan útiles, 
en el siglo pasado perduraban hasta 
principios de este, ya apenas, porque 
se construyen para corta duración; los 
libros pueden conservarse décadas o 
siglos, pero si se guardan en libreros 
fuera del alcance de otras manos, sir-
ven de poco, o para unos pocos. 

Los alimentos, imprescindibles para la 
vida, no resisten mucho tiempo aun 
ofreciéndoles las condiciones óptimas 
y cuidados; las propiedades y bienes 
raíces -en el mundo sobre todo des-
arrollado- son muy buenas como pa-
trimonio fundacional de la familia y la 
sociedad, pero son fuentes también 
de discordias familiares y sociales. 

La vida, regalo de Dios, se debe y se 
puede cuidar, pero no se puede guar-
dar la salud: condiciones genéticas y/
o ambientales, pueden ocasionar las 
enfermedades y la muerte. 

Por: Pedro I. González Villarrubia 

Ninguno que haya dejado su casa […] o campos  
por mí y la Buena Nueva quedará sin recompensa.  

Mc 10, 29.Biblia latinoamericana. Edición Pastoral. 
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dades. No se edifica una persona ni 
un pueblo, atesorando odios. 

El tiempo no se puede almacenar. El 
futuro es siempre incierto. Nadie sa-
be para quién trabaja, dice el refrán. 
¡Cuidado con guardar -más allá de lo 
razonable- para futuros! 

¡Cuidado con guardar el mensaje de 
Dios. Hay que entregarlo! 

Cuando uno transita por la vía públi-
ca, debe observar las señales del 

Oración de un refrigerador, 
 un armario, y un librero 

 

“Señor, haz que mis dueños, guarden 
lo imprescindible para vivir, pero que 
se den cuenta de que a veces favorez-
co  que ellos peleen por mis conteni-
dos, perdóname si baja el voltaje, y 
descompongo los víveres. 

Señor, haz que los que guardan en mí, 
más allá de las vestiduras necesarias, 
tengan luz para ver que hace años es-
tas sábanas -supuestamente guarda-
das para una ocasión de un hospital - 
están sin tocarse, que están siendo de-
voradas por mis compañeritas polillas, 
y que no van a servir ni para amorta-
jar. Y que cuando pasan cinco años sin 
ponerse una prenda es porque hay cin-
co harapientos que andan por ahí. 

Señor, haz que mis dueños presten li-
bros -aunque se diga que bobo es 
quien presta un libro y más bobo quien 
lo devuelve- para que adviertan que 
guardando no salvan un solo cabello, y 
que dando, se recibe. Amén.” 

tránsito. Cuando se va a viajar al co-
razón hay que revisar sus armarios, 
allí se amontonan los egoísmos; en 
sus refrigeradores se guarda el amor 
enfriado; hay que revisar los cerrojos 
de las puertas del corazón, porque 
tratando de no dejar salir, se corre el 
riesgo de no dejar entrar, como las 
casas con muchas rejas: si hay un te-
rremoto quedan atrapados sus due-
ños, y a lo mejor un ladrón los resca-
ta. 
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Las empresas y otras organizaciones 
pueden ser lugares de vida buena y 
completa siempre que permitan que 
las virtudes no económicas convivan 
con las económico-empresariales. Se 
trata de una coexistencia decisiva 
pero no fácil, porque exige que los 
directivos renuncien a tener un con-
trol total sobre el comportamiento de 
las personas, aceptando que sus ac-
tos pueden ser imprevisibles, y tam-
bién que estén dispuestos a relativi-
zar la eficiencia, que se está convir-
tiendo en el verdadero dogma de la 
nueva religión de nuestro tiempo. 

La generosidad es una de esas virtu-
des no económicas pero esenciales 
también para las empresas e institu-

ciones. La raíz de la 
generosidad se en-
cuentra en la pala-

bra latina genus 
– generis, que 

hace referen-
cia a la 
estirpe, a 
la familia, 

al nacimien-
to. Este es el 

primer signifi-
cado de la pala-

bra género. Esta 
antigua etimología, 

que hoy se ha perdi-

Por: Luigino Bruni 
Publicado en Avvenire  

do, nos dice cosas importantes acer-
ca de la generosidad. En primer lu-
gar, nos recuerda que nuestra gene-
rosidad tiene mucho que ver con la 
transmisión de la vida, con la familia, 
con la gente que nos rodea, con el 
ambiente en el que crecemos y 
aprendemos a vivir. 

La recibimos en herencia cuando ve-
nimos al mundo. Es una dote que 
nos dejan nuestros padres y familia-
res. Se forma dentro de casa. La ge-
nerosidad que descubrimos dentro de 
nosotros depende mucho de la de 
nuestros padres, de cómo y cuánto 
se amaron antes de que naciéramos, 
de las elecciones de vida que hicieron 
y siguieron haciendo cuando empe-
zamos a fijarnos en ellos. Depende 
de su fidelidad, de su hospitalidad, 
de su actitud con los pobres, de su 
disponibilidad para “perder” tiempo 
escuchando y ayudando a los ami-
gos, de su amor y gratitud hacia sus 
propios padres. 

Esta generosidad primaria no es una 
virtud individual, sino un don que 
pasa a formar parte de la dotación 
moral y espiritual de eso que llama-
mos carácter. Es un capital con el 
que llegamos a la tierra, formado 
antes de nuestro nacimiento y ali-
mentado por la calidad de las relacio-
nes durante los primeros años de 

La verdadera generosidad es un intercambio de consecuencias imprevisibles.  
Es un riesgo, porque mezcla nuestras necesidades y deseos  

con las necesidades y deseos de los demás. 
A. Phillips e B. Taylor, Elogio de la Bondad 
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vida. Depende también de la genero-
sidad de nuestros abuelos, bisabue-
los, vecinos y de muchos otros que, 
aun no contribuyendo a nuestro 
ADN, están presentes, de modo mis-
terioso pero muy real, en nuestra 
generosidad (y también en la falta de 
ella). 

Nuestra generosidad está influencia-
da por los poetas que nutren el co-
razón de la familia, por las oraciones 
de nuestra gente, por las músicas 
que escuchamos y nos gustan, por 
las historias que se cuentan en las 
fiestas del pueblo, por los discursos y 
acciones de los políticos, por las 
homilías de los predicadores, por los 
mártires de todas las resistencias, 
por los que ayer dieron su vida por 
nuestra libertad de hoy, por la infinita 
generosidad de las mujeres de siglos 
pasados (hay una gran afinidad entre 
mujer y generosidad), que muchas 
veces antepusieron el bien de la fa-
milia al suyo propio y siguen hacién-
dolo. La generosidad genera agrade-
cimiento hacia aquellos que nos 
hicieron generosos con su generosi-
dad. 

Vivir con personas generosas nos 
hace más generosos, exactamente 
igual que ocurre con la oración, la 
música, la belleza… Cultivar la gene-
rosidad produce muchos más efectos 
que los que logramos ver y medir. Y 
lo mismo ocurre con la falta de gene-
rosidad propia y ajena. El stock de 
generosidad de una familia, de una 
comunidad o de un pueblo, es una 
especie de suma de la generosidad 
de cada uno. Cada generación au-
menta el valor de este stock o lo re-
duce, como está ocurriendo hoy en 
Europa, donde nuestra generación, 
empobrecida de ideales y de pasio-

nes grandes, está dilapidando el pa-
trimonio de generosidad que ha 
heredado. Un país que deja a la mi-
tad de sus jóvenes sin trabajo no es 
un país generoso. 

Nuestra generosidad, además, se 
reduce cuando envejecemos. A medi-
da que nos hacemos primero adultos 
y después ancianos, vamos siendo 
menos generosos por naturaleza. El 
horizonte futuro se va haciendo finito 
y cercano, y el tiempo, que es la pri-
mera “moneda” de la generosidad, se 
hace más escaso; no nos alcanza 
para nosotros y tanto menos para los 
demás. Así pues, para mantener la 
generosidad que hemos heredado y 
cultivado de jóvenes hace falta mu-
cho trabajo. Así la generosidad se 
convierte en virtud, pues hace falta 
mucho amor y mucho dolor para se-
guir siendo generosos cuando pasan 
los años. 

Pero para generar vida es fundamen-
tal seguir siendo generoso. Generosi-
dad y generar son dos palabras her-
manas, que se leen y se explican 
juntas. Sólo los generosos generan, y 
la generación de la vida refuerza y 
alimenta la generosidad. Un síntoma 
de que la generosidad está disminu-
yendo es cuando la vida deja de ser 
fecunda y se hace estéril. Muchas 
veces, de un momento a otro, nos 
encontramos sin creatividad y sin 
energía vital. Para poder volver a 
generar es necesario desear seguir 
siendo generosos, en todas las eda-
des. El tiempo dado por una persona 
que se ha hecho generosa tiene un 
valor infinito. 

En las empresas, que no son sino 
una parte de la vida, suele haber 
mucha generosidad y, en consecuen-
cia, capacidad de generar. Los em-
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presarios son generosos por voca-
ción, sobre todo en la primera fase 
de su actividad, cuando la empresa 
sólo es un modelo de sueños por rea-
lizar, cuando cada día nacen nuevas 
ideas, cuando se está tan ocupado en 
que nazca lo nuevo que no hay tiem-
po para la avaricia y la mezquindad. 
Las buenas empresas, también las 
económicas e industriales, nacen de 
personas generosas. En los comien-
zos de una empresa, la generosidad 
de los empresarios, socios, directivos 
y trabajadores no sólo es importante 
sino que es esencial para crecer bien. 
Sin entusiasmo, sin la parte que ex-
cede al contrato de trabajo y al de-
ber, o sea sin generosidad, las em-
presas no llegan a nacer o no duran. 
Se podrán crear oficinas para partici-
par en un concurso o para aprove-
char alguna oportunidad especulati-
va, pero no empresas que se hagan 
buenas y bellas con el tiempo. 

La alegría, "sacramento" de toda vida 
generosa, acompaña también los co-
mienzos de la aventura de los jóve-
nes emprendedores y de las verdade-
ras empresas. Pero cuando la empre-
sa crece y se transforma progresiva-
mente en una organización compleja, 
burocrática y orientada racionalmente 
al beneficio, entonces la generosidad 
originaria de los empresarios se redu-
ce y deja de fomentarse en los traba-
jadores una verdadera generosidad. 
En su lugar se desarrolla un sucedá-
neo de generosidad: la que está en 
función de los objetivos y es dirigible 
y controlable. Así se elimina la dimen-
sión de excedencia, de abundancia y 
de libertad. La generosidad no es 
eficiente, porque tiene una necesidad 
esencial de derroche y redundancia. 
Y tampoco es incentivable, porque no 
responde a la lógica del cálculo. 

Así se comprende mejor por qué la 
cultura organizativa que se ha cons-
truido alrededor de la ideología del 
incentivo hace que en sus miembros 
se marchite esa dimensión de gene-
rosidad excedente que le permitió ser 
innovadora y generativa en los bue-
nos tiempos. La empresa convertida 
en institución sólo desea la generosi-
dad que cabe dentro de su plan de 
negocio: una generosidad limitada, 
domesticada, reducida. Pero si la 
generosidad pierde el derroche y la 
excedencia, se desnaturaliza y se 
convierte en otra cosa. No es posible 
ser generoso “por objetivos”. 

Aquellos que tratan de normalizar la 
generosidad debilitando sus dimen-
siones menos controlables y más 
desestabilizadoras, no hace sino lu-
char y dar muerte a la generosidad 
misma. La generosidad da buenos 
frutos cuando se la deja libre para 
generar más frutos que los que 
hacen falta. Pero la convivencia de 
frutos “útiles” e “inútiles” es precisa-
mente uno de los grandes enemigos 
de las empresas capitalistas y de to-
das las instituciones burocráticas. 
Con la tecnología hemos sido capa-
ces de construir “mandarinas” sin sus 
molestas semillas. Pero si las técnicas 
de dirección eliminan de nuestra ge-
nerosidad las “semillas” que a la em-
presa no le gustan o no le sirven, es 
la generosidad misma la que desapa-
rece. Los seres humanos sólo dan 
mucho si son libres de darlo todo. La 
calidad de la vida dentro de nuestras 
organizaciones dependerá cada vez 
más de la capacidad de sus directivos 
para dejar madurar más frutos que 
los que pondrán en el mercado, para 
hacer que vivan y crezcan también 
las virtudes que a la empresa no le 
sirven. 
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Hemos llegado nuevamente a otra 
declinación de la paradoja principal 
de las organizaciones modernas. El 
crecimiento en tamaño y la aplica-
ción de técnicas y métodos estándar 
de gestión y control matan en los 
trabajadores aquellas características 
que hicieron surgir la empresa y que 
siguen siendo vitales para seguir ge-
nerando. Esta es una ley que vale 
para todas las organizaciones, pero 
es crucial en el caso de empresas y 
comunidades que sólo viven cuando 
logran crear las condiciones para 
tener personas generosas capaces de 
ejercitar su generosidad también en 
el trabajo. 

Para terminar, hay un aspecto espe-
cialmente delicado en la dinámica de 
la generosidad. Es lo que podríamos 
llamar “castidad organizativa”. La 
generosidad no sólo tiene que ver 
con generar, sino también con la 
castidad, una palabra sólo en apa-
riencia antitética. La persona genero-
sa no “se come”, no consume, a las 
personas buenas que hay a su alre-
dedor, sino que las deja profunda-
mente libres. Una empresa-
organización generosa no ambiciona 
la posesión total del tiempo y el alma 
de sus mejores trabajadores, ni si-
quiera de aquellos de los que depen-
de casi todo su éxito. Porque sabe, o 
intuye, que, si lo hiciera, esas perso-
nas perderían la dimensión de belle-
za que las hizo excelentes y especia-
les. Para seguir viviendo, esas perso-
nas necesitan libertad y sobreabun-
dancia.  

Cuando arrancamos una hermosa 
flor de un valle alpino para adornar 
una estancia, ya hemos decretado su 
fin. Incluso aunque conservemos sus 
raíces y la trasplantemos al jardín, ya 

no veremos más los colores y el aro-
ma que nos atrajeron en la montaña, 
porque eran fruto espontáneo de la 
generosidad del valle entero, del sol, 
de los minerales, del aire. Los mejo-
res jóvenes de nuestras organizacio-
nes y comunidades seguirán siendo 
buenos y luminosos mientras no que-
ramos trasplantarlos al jardín de ca-
sa, mientras no los transformemos 
en un bien “privado”, mientras este-
mos dispuestos a compartir su belle-
za con todos los habitantes del valle. 
Hay demasiados jóvenes que se mar-
chitan en las grandes empresas, y 
también en algunas comunidades 
religiosas, porque no encuentran la 
generosidad necesaria para mantener 
su belleza excedente. Para conservar 
la generosidad de las personas hacen 
falta instituciones generosas, perso-
nas magnánimas, almas más grandes 
que los objetivos de la organización. 

Estamos habitados por un 
soplo de infinito. Todos 
los lugares de la vida 
siguen floreciendo 
mientras ese soplo 
siga vivo, libre, 
entero. 
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Por: P. Eduardo Redondo 

En el documento titulado “El Don de la 
vocación presbiteral. Ratio Fundamen-
talis Institutionis Sacerdotalis”, la Con-
gregación para el Clero de la Santa 
Sede determinó una serie de normati-
vas para la formación de los sacerdo-
tes católicos.  

Dicha congregación, para los que no 
conocen la Iglesia en cuanto estructura 
temporal, sería parecida a un “equipo 
de asesores” que, en estos temas pun-
tuales, colaboran con el Papa Francis-
co. Hace muchísimos años que existe 
esta Congregación cuya finalidad es 
asesorar en cuestiones tales como “el 
sacerdocio y las vocaciones”. Otras, lo 
asesoran en otros asuntos importantes 
para la vida de la Iglesia y el mundo. 
En este momento la Congregación pa-
ra el clero está presidida por el Carde-
nal Stella, ex Nuncio Apostólico en Cu-
ba, y el secretario general es el Arzo-
bispo Mons. Jorge Carlos Patrón Wong. 

Para muchos, el hecho de pensar en 
un nuevo documento sobre este tema 
tan capilar puede resultarles, a primera 
vista, que la Iglesia quiera pensar algo 
distinto sobre el sacerdocio o incluso 
querer algo diferente para el sa-
cerdote. Nada más lejos de la 
verdad. 

El documento de la congregación, 
publicado el pasado 8 de diciem-
bre de 2016, reemplaza a la últi-
ma Ratio de 1970, la que se vol-
vió a editar en 1985 con actuali-
zaciones, y asume la exhortación 
apostólica que en 1992 el Papa 
San Juan Pablo II publicó, 
“Pastores dabo vobis”, acerca de 

la formación integral del sacerdote, 
capaz de unir equilibradamente las 
dimensiones humana, espiritual, inte-
lectual y pastoral a través de un cami-
no pedagógico, gradual y personaliza-
do. 

La Iglesia, como institución tan anti-
gua, exige la formación de sus sacer-
dotes según el corazón pastoral de 
Jesús, asumiendo la vocación no como 
propiedad de la persona, sino como 
regalo de Dios. La vocación no es mía 
ni para mí. “La vocación es un don de 
Dios”, un regalo que siempre le queda 
grande a quien la recibe. 

El “don de la vocación sacerdotal” es, 
para quien recibe el llamado, estar al 
servicio de su pueblo, siendo otro 
Jesús, incondicionalmente hasta dar la 
vida como Él lo hizo, comenzando 
siempre por los más pobres y abando-
nados para llegar a todos. 

Por eso el acompañamiento de la Igle-
sia a los futuros sacerdotes exige la 
continuidad y la novedad. Lo esencial 
nunca cambiará y la novedad en la 
Iglesia, nunca está separada de la 
tradición. 
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Existen en la última Ratio algunos sub-
rayados e insistencias, intentando res-
ponder a la realidad actual y tratando 
de incorporar experiencias positivas en 
la formación ayudada por el aporte de 
las ciencias humanas. 

Algunos aspectos que se subrayan en 
la última Ratio fundamentalis… 

-La necesidad de una formación inte-
gral. Se trata de formar a todo el hom-
bre, de modo que los seminaristas 
puedan conseguir una maduración 
equilibrada en diversos aspectos de su 
vida y de su futuro ministerio, partien-
do siempre de la formación de la per-
sona, es decir, del corazón, de lo pro-
fundo, de la interioridad. 

-Pone un acento particular sobre el 
discernimiento vocacional, recomen-
dando que se haga continuamente 
durante el proceso formativo, de modo 
que los seminaristas lleguen a la orde-
nación sacerdotal más libres y más 
capaces de hacer, a su vez, un verda-
dero discernimiento pastoral. 

-También se pone atención al acompa-
ñamiento, haciendo ver la necesidad 
de que a lo largo del proceso formativo 
se cultiven profundas relaciones de 
confianza y transparencia entre los 
formadores y los seminaristas, para 
que efectivamente los puedan ayudar. 

-Además este documento hace ver la 
importancia de la comunidad educativa 
del Seminario. La formación se realiza 
siempre en el ámbito de la comunidad 
cristiana y, en el caso del Seminario, 
de una comunidad educativa constitui-
da por todas las personas que colabo-
ran en ella: sacerdotes formadores, 
profesores, empleados, personal admi-
nistrativo, y los mismos seminaristas. 

En cuanto al proceso formativo de los 
seminaristas se insiste en el concepto 
clásico de “gradualidad”. Esto significa 

que los valores de la vocación sacer-
dotal se aprenden poco a poco, en un 
proceso de maduración que lleva un 
tiempo largo. Se trata de formar a un 
hombre, que debe tener bien enraiza-
da su identidad cristiana, para des-
pués facilitar la configuración con Cris-
to Siervo, Pastor, Sacerdote y Cabeza. 
Todo un proceso complejo que exige 
una cuidadosa formación. En este iti-
nerario de formación, se proponen 
cuatro etapas, que ya se ponían en 
práctica en la mayor parte de los Se-
minarios: la etapa propedéutica o in-
troductoria, la etapa discipular o fi-
losófica, la etapa configurativa o teoló-
gica y la etapa de pastoral o de sínte-
sis vocacional. 

A lo largo de su historia, la Iglesia se 
ha hecho parte de muy diversas cultu-
ras: nació hebrea, se hizo griega, lati-
na, más adelante africana, asiática y 
americana.  

Para la Iglesia, la inculturación es una 
regla de vida cuya raíz está en la en-
carnación. Jamás destruye las cultu-
ras, sino que intenta que en cada una 
de ellas se haga presente la persona 
de Jesús y se encarne el mensaje del 
Evangelio. Comprender esta verdad 
evangélica y asumirla como actitud 
delante del “otro”, no pocas veces nos 
obligó a pedir perdón de rodillas por 
los atropellos del pasado. 

La Iglesia toma con mucha seriedad 
las distintas culturas, y en este sentido 
implementar la nueva ratio será hacer-
la pasar por el tamiz de nuestros con-
textos socio-culturales para ayudar a 
formar los futuros pastores con el ros-
tro propio de sus pueblos y sus cultu-
ras; anunciando y acompañando los 
signos de vida de las mismas y denun-
ciando los signos y estructuras de 
muerte. Sabiendo que el único mode-
lo, de ayer, de hoy y de siempre es 
Jesús. 
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rroquia, una de las más grande de la 
Diócesis, también de cómo llegaron los 
Padres Paúles a San Joaquín, de lo que 
significaron para este territorio y del 
agradecimiento que debemos sentir 
hacia los que nos enseñaron y enseñan 
a crecer en la fe. 

Antes de la bendición el padre Héctor 
pidió que el padre Arturo, el padre Lusa-
rreta, el padre Valentín y la miembro del 
Consejo Parroquial, la Dra. Ana Espino-
sa dirigieran unas palabras a los que allí 
nos encontrábamos.  

El P. Arturo agradeció a Dios y a la Con-
gregación de la Misión por haberle dado 
alma misionera, y poder sembrar en su 

Relata la historia eclesiástica que el 12 
de febrero de 1917, los Misioneros de la 
Congregación de la Misión constituían la 
primera comunidad canónica que seis 
años antes había decidido conformar el 
arzobispo Mons. Francisco de Paula y 
Barnada y que su sucesor, Mons. Félix 
Ambrosio Guerra entregaba ese día a 
los P.P. Juan Florencio García, Julio Ve-
ga, Lucas Solóm y al hermano Leo Basi-
lio García. 

Por ello el 12 de febrero de 2017 la co-
munidad parroquial de San Joaquín, en 
San Luis, celebró llena de gozo, los 100 
años de la llegada de los Padres Paúles 
a nuestra parroquia. La celebración del 
centenario fue presidida por nuestro 
arzobispo, Mons. Dionisio García Ibáñez, 
el padre J. María Lusarreta, miembro de 
la Provincia de Cuba de los Padres Paú-
les, el padre Valentín quien fuera párro-
co de esta comunidad, el actual párroco 
el padre Héctor y el padre Arturo Niño. 
También nos acompañaron en esta ce-
lebración una representación de las cla-
retianas y hermanos de Mella y Dos 
Caminos. 

Mons. Dionisio en la homilía nos habló 
de los tiempos fundacionales de la pa-

Por:  María del Pilar Almeida Bárcenas  
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pueblo natal la semilla del amor a Cris-
to. Considera como un tiempo de gracia 
la presencia de los Paúles en San Joa-
quín desde 1917 hasta el 2017. 

La Dra. Anita agradeció a Dios por 
haber escogido a esta parroquia como 
morada de la Familia Vicentina donde la 
presencia de los Paúles es indiscutible-
mente un signo de su Amor. 

En su intervención el padre Lusarreta 
hizo mención del padre Desiderio López, 
al que conoció siendo muy joven, y al 
que los de mayor edad en la parroquia 
aún recuerdan con mucho cariño. Agra-
deció la atención que siempre le han 
brindado a los padres y a él de forma 
muy personal. Dice estar seguro de que 
no reciben más a los que venimos a 
servir sino, los que venimos servir por-
que los padres paúles que hemos veni-
do a servir a esta comunidad hemos 
recibido de ella mucho amor. 

Por último, habló el padre Valentín, 
quien considera a esta parroquia, a la 
que llegó recién ordenado, como su 
primer amor. Aquí siente que se formó 
como sacerdote. Contó algunas anécdo-
tas de su estancia entre nosotros y de-
dicó sus palabras finales a recordar al 
siempre querido y respetado Monseñor 
Pedro Meurice, hijo de esta tierra de 
San Luis. 

Ya bien entrada la noche compartimos 
una modesta merienda que fue el marco 
propicio para que muchos nos quedára-
mos rememorando la historia de la pa-
rroquia y agradeciendo una vez más a 
Dios por estos cien años de trabajo pas-
toral que han significado sacrificio, en-
trega y lucha infatigable pero también y 
sobre todo que este pueblo de San Luis 
siga poniendo en práctica lo que el Se-
ñor nos ha comunicado en esta Euca-
ristía y podamos seguir fielmente a Je-
sucristo que ha venido a dar plenitud a 
la ley, y libertad interior a quienes si-
guen el camino de las Bienaventuran-
zas. 

La hora de los Laicos… 
 
 
 
El fiel laico debe actuar según 
las exigencias dictadas por la 
prudencia: es ésta la virtud que 
dispone para discernir en cada 
circunstancia el verdadero bien y 
elegir los medios adecuados 
para llevado a cabo. La 
prudencia capacita para tomar 
decisiones coherentes, con 
realismo y sentido de 
responsabilidad respecto a las 
consecuencias de las propias 
acciones. La visión, muy 
difundida, que identifica la 
prudencia con la astucia, el 
cálculo utilitarista, la 
desconfianza, o incluso con la 
timidez y la indecisión, está muy 
lejos de la recta concepción de 
esta virtud, propia de la razón 
práctica, que ayuda a decidir con 
sensatez y valentía las acciones 
a realizar, convirtiéndose en 
medida de las demás virtudes ... 
Es, en definitiva, una virtud que 
exige el ejercicio maduro del 
pensamiento y de la 
responsabilidad, con un 
conocimiento objetivo de la 
situación y una recta voluntad 
que guía la decisión  

 

Compendio de la Doctrina  
Social de la Iglesia, 547-548 
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Bases 
 

1. Podrán participar todos los artistas 
del país en cualquiera de las manifesta-
ciones y tendencias de las artes plásti-
cas, con las siguientes precisiones: 
Obras planimétricas: las medidas no 
deben exceder de 120 x 100 cm. 
Obras volumétricas e instalaciones: Su 
espacio no debe ocupar más de 1.5 m2. 
2. No se recibirán obras no admitidas 
por el Jurado Nacional en ediciones an-
teriores del Salón de Arte Religioso. 
3. Las obras que se presenten deberán 
haber sido realizadas entre el 2012 y el 
2017. 
4. Las obras se recibirán hasta el lunes 
16 de octubre de 2017, en el horario de 
atención de cada centro receptor, 
acompañadas de una ficha técnica que 
contenga los siguientes datos: 

Nombres y apellidos del artista 
Dirección particular 
Título y fecha de realización de la 
obra 
Manifestación, materiales y técnicas 
utilizadas 
Dimensiones de la obra 

5. La presentación de las obras supone 
automáticamente la solicitud de inscrip-
ción y la aceptación de las Bases de 
este Salón. 
6. Las obras deberán ser entregadas 
debidamente embaladas para evitar 
daños en su transportación, en las si-
guientes direcciones:  
En Santiago de Cuba:  
Parroquia Santísima Trinidad, de lunes a 
viernes, de 9:00 am a 5:00 pm.  
Dirección: Trinidad No. 661, e/ Calvario 
y Moncada. Teléfono: 62 28 20. 

En Holguín: Obispado de Holguín. Calle 
Martí No. 136. Teléfono: 42 52 09 
En Granma: Obispado de Bayamo-
Manzanillo. Calle José A. Saco No. 52 e/ 
Gral. García y Céspedes. Bayamo. Telé-
fono: 42 72 71. 
En Guantánamo: Misioneros Claretianos. 
Cuartel No. 508 e/ 2 y 3 Norte. 
Teléfono: 32 62 87 (parroquia La Mila-
grosa). 
7. Se conformará un Jurado de Admi-
sión y otro de Premiación, integrados 
ambos por especialistas   del arte y la 
teología. 
8. Se entregarán tres premios y cuantas 
menciones determine el Jurado. Dichos 
premios consisten en: 

Primero:  1000.00 CUC 
Segundo:    600.00 CUC 
Tercero:     400.00 CUC 

9. Los Premios otorgados serán Premio 
Adquisición. Las obras premiadas pa-
sarán a formar parte de la Colección 
Permanente de la galería San Antonio 
María Claret. 
10. Instituciones como: la Comisión 
Arquidiocesana de Medios de Comunica-
ción, la Comisión Arquidiocesana de 
Pastoral para la Cultura, la Delegación 
Claretiana de Las Antillas, la Diócesis de 
Caguas (Puerto Rico), el Taller de Divul-
gación Gráfica San José, el Instituto de 
Pastoral Enrique Pérez Serantes, el Cen-
tro Cultural Francisco Prat Puig, el Cen-
tro Loyola Santiago de Cuba y otras, 
otorgarán premios  en este Salón. 
11. Las comisiones e instituciones que 
asignen premios pueden también otor-
garlos bajo la categoría de Adquisición, 
siempre y cuando no se premien las 
obras que el Jurado del Salón haya de-
clarado como ganadoras. Estos Premios 

Convocatoria al  XVIII Salón Nacional de Arte Religioso 
 

EL CENTRO CULTURAL Y DE ANIMACIÓN MISIONERA SAN ANTONIO MARÍA CLARET, DE LA PARRO-
QUIA SANTÍSIMA TRINIDAD DE SANTIAGO DE CUBA, CONVOCA AL XVIII SALÓN NACIONAL DE ARTE 
RELIGIOSO, CON TEMÁTICA ABIERTA DENTRO DEL AMPLIO CONTEXTO DE LA CULTURA RELIGIOSA 
NACIONAL Y UNIVERSAL, INCLUYENDO LA TEMÁTICA DE LA NAVIDAD, Y LAS OBRAS CREADAS SOBRE EL 
TEMA CONVOCADO EN EL XVII SALÓN. 
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Adquisición no podrán superar la 
cuantía de los del Salón. 
12. La inauguración del Salón será el 
jueves 21 de diciembre de 2017, en la 
sede del Centro Cultural y de Anima-
ción Misionera San Antonio María Claret 
de Santiago de Cuba, a las 7:30 pm. 
13. En el caso de Santiago de Cuba, las 
obras no admitidas deberán ser recogi-

das hasta el 30 de noviembre de 2017 
y las obras no premiadas, en un plazo 
no mayor de 30 días después de clau-
surada la exposición. Pasado este tiem-
po, el Centro no se responsabiliza con 
su custodia. En el caso de las obras 
concursantes procedentes de las res-
tantes provincias, todas serán devuel-
tas oportunamente. 
 

XV CONCURSO LITERARIO VIÑA JOVEN 

El Centro Cultural y de Animación Misionera San Antonio María 

Claret convoca al XV CONCURSO LITERARIO VIÑA JOVEN 

Bases 
 

1. El género convocado es: ENSAYO. 
2. Podrán participar todas las personas 
interesadas residentes en Cuba o en el 
extranjero. 
3. Los trabajos deberán ser inéditos y 
no estar comprometidos para publica-
ción. 
4. Las obras deberán presentarse bajo 
pseudónimo, y en documento o texto 
aparte, los datos personales del autor. 
Los concursantes que hayan participa-
do en convocatorias anteriores deberán 
utilizar un nuevo pseudónimo.  
5. La extensión de los trabajos será de 
hasta diez cuartillas.  
6. El tema convocado es: CULTURA 
CUBANA. [Se refiere al estudio, particu-
larizado o de conjunto, de cualquiera 
de las manifestaciones de nuestra cul-
tura nacional: artes plásticas, literatura, 
cine, arquitectura, artes escénicas, 
música, modalidad lingüística, etcétera. 
Igualmente se recibirán trabajos de 
crítica en cualquiera de las manifesta-
ciones señaladas. El tema incluye a las 
entidades y/o personalidades promoto-
ras o ejecutoras del quehacer cultural 
en el país]. 
7. Las obras deberán presentarse im-
presas y/o en formato digital con los 
siguientes requisitos: Calibri 12 puntos, 
a espacio y medio y con las notas al 
final del trabajo a 10 puntos. 

De las obras impresas se entregarán o 
remitirán tres ejemplares a la siguiente 
dirección postal: Parroquia Santísima Trini-
dad. Trinidad No. 661, e/ Calvario y Moncada. 
Santiago de Cuba 1. CP. 90 100.  
Las obras en formato digital se remi-
tirán a la siguiente dirección electróni-
ca: vjoven@arzsantiago.co.cu, indican-
do siempre en el asunto: XV Concurso 
Literario. No se recibirán trabajos en 
formato PDF. 
8. El plazo de admisión vence el 31 de 
agosto de 2017, a las 5.00 pm. 
9. De entre los trabajos presentados, 
se otorgarán tres premios, y cuantas 
menciones estime el Jurado. Los Pre-
mios consisten en:  

Primero: $2 000.00 MN 
Segundo: $1 500.00 MN 
Tercero: $1 000.00 MN 

10. Otras entidades culturales y ecle-
siales de la ciudad otorgarán Premios.  
11. El Acto de Premiación tendrá lugar 
el 26 de octubre de 2017, en el Centro 
Cultural y de Animación Misionera San 
Antonio María Claret, con sede en la 
parroquia Santísima Trinidad, a las 
7.30 pm. 
12. Los trabajos premiados y las men-
ciones pasarán a la reserva editorial de 
la revista Viña Joven para su posible 
publicación. 
13.La participación en el Concurso im-
plica la aceptación de sus bases. 
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Presentación Revista Viña Jo-
ven 57 
El pasado día 21, a las cinco 
de la tarde, en el Centro Cul-
tural y de Animación Misione-
ra San Antonio María Claret 
de Santiago de Cuba, tuvo 
lugar la presentación del 
número 57 de la revista Viña 
Joven, a cargo del poeta 
Reynaldo García Blanco. 
Esta revista ha dedicado es-
pacio a rendir homenaje a 
Janet Ortiz Vian, quien fuera 
durante muchos años la cu-
radora de la galería de arte 
San Antonio María Claret, 
miembro de numerosos jura-
dos del Salón Nacional de Ar-
te Religioso, y colaboradora 
de  la revista entre otras ac-
ciones culturales del Centro.  
El P. Álvaro Flores Sandoval, 
CMF, director del Centro, 
hizo uso de la palabra para 
reconocer y agradecer públi-
camente el gesto delos fami-
liares de Janet, representa-
dos por su hermano Gelasio 
Ortiz Vian, quienes donaron 
la valiosa colección de obras 
de la literatura, la historia y 
el arte que constituían la  bi-
blioteca personal de Janet, a 
nuestro Centro. 
Oportunamente nuestra bi-
blioteca será reinaugurada 
con el nombre de JANET OR-
TIZ VIAN, como forma de re-
conocer su obra y  perpetuar 
su memoria. 
Como ya va siendo habitual 
en la tertulia, algunos escri-
tores estuvieron presentes 
para intercambiar con el 
público Noel Pérez García, 
Reinaldo Cedeño Pineda, 
Reynier Rodríguez Pérez y 
Rosa Rodríguez Miniet. La 
música amenizó la velada 
con las voces de Giselle Lage 
Gil y Carlos Javier Álvarez 
Bravo. Mirtha Clavería 
 

Navidad en la Prisión Con 
alegría el 28 de diciembre el 
padre Valentín Sanz, sacerdo-
te capellán de prisión, junto 
al diácono José Vicente Valls 
y la coordinadora de Pastoral 
Penitenciaria Carmen Rosa 
Oliveros, celebramos la Navi-
dad con los 16 internos que 
reciben la asistencia religiosa 
en este penal.  
En la celebración de la Pala-
bra el sacerdote explicó qué 
es la Navidad y cómo cada 
uno de nosotros debemos vi-
virla; recordando que el Niño 
Dios nació en Belén en un 
pesebre como el más pobre 
de los pobres y entre gente 
sencilla, humilde; aun 
habiendo algunos que lo es-
peraban como un rey de pa-
lacios y servidores. 
Unas palabras quedaron cla-
ras, la Navidad se puede vivir 
en familia si se comparte to-
do: las alegrías y los dolores. 
Al finalizar el encuentro com-
partimos un pequeño brindis, 
deseándoles a cada uno que 
el Recién nacido nazca en 
nuestros corazones para así 
poder darlo al mundo con 
AMOR. Carmen R. Oliveros 

De la Corona de Adviento al 
Nacimiento 
Quizás sea el título de esta 
nota la mejor manera de re-
sumir lo vivido por la comuni-
dad de Cristo Rey, El Cristo 
desde “DE LA CORONA DE 
ADVIENTO AL NACIMIENTO”. 
La comunidad del Cristo, se 
animó a construir la corona 
de Adviento para rezar en ca-
da familia. Muchos la trajeron 
al templo para ser bendecida 
y, como premio a esta inicia-
tiva, todos tuvieron un pe-
queño presente y las cinco 
más bellas, litúrgicas y creati-
vas, recibieron un Nacimiento 
en poli-espuma, construidos 
por las hermanas Micheline 

Demers y María del Carmen 
Balmaseda sscm. 
Las Siervas del Corazón de 
María decidieron vivir el Ad-
viento en las periferias del 
poblado, y realizar una senci-
lla celebración de Adviento 
los miércoles en la tarde en 
cuatro casas de lugares dis-
tantes del centro del poblado 
del Cristo, familias en las que 
por la enfermedad o el duelo 
hacía falta sembrar la Espe-
ranza. Éste ha sido el tema 
de cada celebración. Un per-
sonaje testigo de la esperan-
za en Dios ha sido el centro 
de cada una de las celebra-
ciones: Abraham, el padre 
Benito pme, el beato José 
López Piteira y  María de Na-
zaret. Vecinos y miembros de 
la comunidad han participado 
junto a las familias. 
También y con el ánimo de 
ayudar a la comunidad a re-
caudar fondos para celebrar 
la Navidad y Epifanía, las her-
manas realizaron una 
“tómbola” en la que vendi-
mos desde ropa que no usá-
bamos hasta artesanía con 
cosas recicladas: CD, disque-
tes... Logramos 700 pesos en 
moneda nacional y entusias-
mo de la comunidad. 
Una  canastilla para el primer 
niño del Cristo, nacido por 
parto natural el 25 de diciem-
bre, puso en movimiento la 
generosidad de toda la comu-
nidad.  
Las obras de Navidad de la 
catequesis, los adolescentes 
y los adultos, fueron también 
estimulantes para los diferen-
tes grupos y por supuesto 
exigentes para sus “direc-
toras”. Hna. María del C. Bal-
maseda sscm 

La natividad de Jesucristo 
La parroquia San Joaquín, de 
San Luis, celebró el nacimien-
to de Jesús con la solemnidad 
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perderse lo que ya se imagi-
naba que iba a ser todo un 
acontecimiento. En esta 
oportunidad los niños, repre-
sentando personajes de la 
obra  “El mago de Oz” y 
otros creados especialmente 
para representar el nacimien-
to de Jesús, hicieron gala de 
sus dotes histriónicas, inteli-
gencia y de amor pues todo 
quedó perfecto. El esfuerzo 
de niños y catequistas fue 
premiado con palabras de 
elogio y el fuerte aplauso que 
les otorgó la comunidad. 
María del P. Almeida 
Fiesta navideña con los 
abuelos y enfermos de la co-
munidad 
El 27 de diciembre de 2016, 
tercer día de la octava de na-
vidad, la parroquia San Joa-
quín desarrolló una actividad 
que ya es una de las tradicio-
nes que  van tomando peso 
en San Luis. Muchas son las 
pastorales y grupos parro-
quiales que año tras año or-
ganizan actividades cultura-
les, rifas, juegos y bailes pa-
ra que los enfermos y abue-
los que asisten al comedor 
que funciona en esta parro-
quia tengan también su rato 
de distracción y su cena navi-
deña, cena que al decir de 
Nancy (Presidenta de la AIC),  
es una cena pequeña pero 
hecha con mucho amor, y 
eso le consta a la autora de 
estas líneas que fue testigo 
de los preparativos  y pre-
ocupación de las hermanas 
de la AIC y de los hermanos 
vicentinos para que todo 
quedara bien. La actividad 
este año contó con la pre-
sencia de Marieta, la respon-
sable de Cáritas que nos 
acompañó durante toda la 
mañana, y su esposo que pu-
dieron constatar la alegría de 
todos los presentes y el es-

y alegría que tan importante 
acontecimiento merece. La 
misa de medianoche fue 
muy concurrida. Fueron mu-
chos los que quisimos estar 
en el templo, junto a los sa-
cerdotes Leónidas y Arturo, 
para esperar en comunidad 
el feliz nacimiento del divino 
Niño. 
En su homilía, el padre Leó-
nidas recordó como Jesús 
llegó a la historia del hombre 
para caminar junto a noso-
tros, liberarnos de las tinie-
blas y darnos la luz. Con Él 
apareció en el mundo la gra-
cia y la misericordia del Pa-
dre creador del cielo y de la 
tierra.  
En la mañana, a las 9.30 am 
como es habitual los domin-
gos, fue celebrada la Misa 
del Día donde se hizo paten-
te la presencia de los más 
pequeñitos y adolescentes 
que también reflejaban en 
sus lindas caritas la alegría 
de la celebración. El párroco 
en su homilía hizo énfasis en 
que en este cumpleaños de 
Jesús (el 2016), cuando tan-
tos adelantos técnicos inci-
den en la vida de los hom-
bres, no debemos perder el 
sentido de nuestras vidas. 
Hizo un llamado a los padres 
y madres que allí estábamos 
para que continuemos 
guiando a nuestros hijos por 
un camino de amor, la mise-
ricordia y la paz que sólo po-
demos encontrar junto a 
Nuestro Señor Jesucristo. 
Otro momento importante 
del 25 de diciembre lo cons-
tituyó la tradicional repre-
sentación que los niños guia-
dos por el equipo de cate-
quistas que encabeza la Dra. 
Ana Espinosa se desarrolló a 
partir de las 4.00 pm. El pa-
tio de la parroquia converti-
do en escenario no podía es-
tar más lleno, nadie quiso 

fuerzo que se hace para que 
los más necesitados, por los 
años, enfermedades o porque 
viven solos, sientan el amor y 
la misericordia de sus herma-
nos. María del P. Almeida 

Los Reyes llegaron… a caballo 
Por primera vez los Reyes lle-
gan en caballo a la comuni-
dad... algunos de los 75 niños 
llevaron hierba y agua para el 
caballo!!! La alegría fue gran-
de y la emoción en muchos 
adultos se hizo evidente. 
Gracias a la colaboración 
económica de muchos y al es-
fuerzo de las cuatro catequis-
tas, se logró hacer vivir una 
linda experiencia a esa pe-
queña pero viva comunidad. 
Los Reyes se vistieron, así co-
mo adornaron su caballo en 
la Casa Pastoral y recorrieron 
dos cuadras hasta el templo, 
los vecinos estaban contentí-
simos. Hna. María del Carmen 
sscm 

Fiesta de  La Sagrada Familia 
El 30 de diciembre  de 2016 
en la noche, la parroquia San 
Joaquín celebró, como cada 
año, la fiesta de la Sagrada 
Familia. En esta ocasión con 
una nueva connotación: la ce-
lebración estuvo presidida por 
el nuevo párroco (P. Héctor 
Farbán). Concelebraron el 
querido padre Arturo y el sa-
cerdote que nos visita por es-
tos días, el padre Esteban. 
Muchos esperaban con ex-
pectativa ver oficiar al padre 
Héctor y no fuimos defrauda-
dos. La Homilía preciosa y 
muy actualizada. En ella des-
tacó el importantísimo papel 
que desempeña la familia de-
ntro de cualquier sociedad 
por los valores que  cultiva: 
amor, unidad, trabajo; en una 
familia cristiana propicia el cli-
ma de oración ante la presen-
cia de Dios. Nos recordó en 
este sentido las tres palabras 
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claves que nos da el Papa 
Francisco para vivir la paz y 
la alegría de la familia: per-
miso, gracias, perdón. 
Como diariamente escucha-
mos por la prensa muchos 
son los que buscando nuevos 
horizontes experimentan el 
camino doloroso de la emi-
gración y conocen el miedo, 
la incertidumbre y las inco-
modidades que emanan del 
desconocimiento de nuevas 
lenguas y costumbres. Tam-
bién la Sagrada Familia para 
experimentar estas dificulta-
des vivió y experimentó esta 
dolorosa situación y en las 
preces oramos por todas las 
familias que sufren este fla-
gelo.Al final de la Misa las fa-
milias colocaron corazones 
verdes con las intenciones 
particulares de cada una. Fue 
un momento hermoso y 
emotivo para los que allí 
estábamos.  
El padre Héctor obsequió a 
los asistentes una edición del 
Evangelio de Lucas, un rega-
lo del Papa Francisco para 
las familias de todo el mundo 
con motivo del VIII Encuen-
tro Mundial que se desarrolló 
en Filadelfia, y nos exhortó a 
leerlo y meditarlo en familia, 
para que tomando el mismo 
camino del inicio del cristia-
nismo volver a tejer una nue-
va fraternidad entre las per-
sonas y una nueva solidari-
dad entre las familias. 
La noche anterior se des-
arrolló una cena por los 
miembros de la pastoral fa-
miliar que en verdad fue algo 
maravilloso, no por la canti-
dad ni la calidad de los ali-
mentos preparados que fue 
algo excelente, sino por el 
clima de camaradería y felici-
dad que imperaron durante 
su preparación y desarrollo. 
Lleguen nuestros saludos a 
Fefa, Ileana y Manuel, los 

que brindaron generosamen-
te su casa para cocinar y al 
resto de los que ayudaron a 
preparar los alimentos. María 
del P. Almeida 

La Gran Noticia en Baire 
Hasta donde Santiago co-
mienza, se desplazó un con-
junto artístico integrado por 
70 hermanos del terruño de 
la Virgen de la Caridad, quie-
nes dirigidos por el joven Ma-
estro Melvin Rodríguez Des-
paigne, del distinguido Or-
feón santiaguero, supieron 
dar lo mejor de sí combinan-
do canto coral, voces solistas, 
actuación, danza y declama-
ción, en medio de una esce-
nografía muy original y pro-
pia.   
La Casa de la Cultura de Bai-
re fue la anfitriona de esta 
obra que clasifica perfecta-
mente como una magistral 
muestra de nuestra cultura 
popular tradicional, cuyas in-
discutibles raíces cristianas 
hacen parte de lo que somos 
y vivimos como cubanos.  
Acompaña y asesora este 
grupo “misionero de la cultu-
ra”, el P. Gustavo Cunill, 
párroco de El Cobre, quien 
junto a sus feligreses fue tes-
tigo, de la concurrencia a la 
obra de más de 300 bairen-
ses, a una Casa de la Cultura 
que quedó chiquita ante tan-
ta afluencia de público. 
“La gran noticia” -nombre da-
do a la obra- ya ha sido pre-
sentada en otros lugares, co-
menzando por la Catedral pri-
mada de Cuba, cosechando 
siempre aplausos y emocio-
nes. Presentar el hecho que 
es causa de nuestra esperan-
za y alegría es siempre bien 
recibido.  
Integran buena parte del 
elenco actoral, integrantes de 
la coral de niños que acogió 
al Santo Padre el Papa Fran-

cisco con sus cantos, en su 
visita a tierras santiagueras. 
Es de destacar que la compo-
sición musical de los cantos 
corre a cargo de su director, 
quien ya va dejando su huella 
en la música religiosa cuba-
na, en la que Santiago tiene 
su aporte especial. 
Trabajadores de la Casa de la 
Cultura y miembros de la Co-
munidad parroquial de San 
Bartolomé de Baire agrade-
cieron públicamente la gene-
rosa y cálida entrega de estos 
cobreros que ya están inser-
tados en el corazón de la tie-
rra del histórico Grito de li-
bertad. Ivonne García  
Día de la Familia Lasallista 
Como todos los años, este 
año nos volvimos a reunir to-
dos los miembros de esta Fa-
milia especial para celebrar la 
gran fiesta de la Sagrada Fa-
milia de Nazaret: Jesús, María 
y José, y  con ella, la vida de 
nuestra propia Familia Lasa-
llista. 
Fue en la iglesia de Santo 
Tomás, nuestra parroquia y 
fue presidida por el Sr. Arzo-
bispo monseñor Dionisio 
García Ibáñez, el jueves 29 
de diciembre a las 4 p.m. 
La Familia Lasallista está inte-
grada por varios grupos, 
según sus actividades o finali-
dades específicas, pero todos 
deseando vivir de alguna for-
ma el carisma que nos dejó 
nuestro Padre y  Fundador 
San Juan Bautista de  La Sa-
lle, una espiritualidad basada 
en el amor de Jesucristo 
hacia los más pobres y aban-
donados y tratando de ayu-
darlos en el área de la educa-
ción, por escuelas o por otros 
medios educativos adecua-
dos. 
En ese grupo que sigue cre-
ciendo día a día, se encuen-
tran, además  de los propios 
Hermanos de La Salle, que 
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II Encuentro de Acólitos  
El pasado sábado 14 de ene-
ro se realizó el II Encuentro 
Arquidiocesano de Acólitos. 
Nuevamente las sedes fueron 
dos para favorecer el trans-
porte: Seminario San Basilio 
Magno para los monaguillos 
de la ciudad y la Parroquia 
de San Joaquín en San Luis 
para los procedentes de los 
municipios periféricos.  
Las comunidades participan-
tes en esta ocasión fueron 
Santa Teresita, San José 
Obrero, Santa Lucía, Santísi-
ma Trinidad, San Bartolomé 
de Baire, San Luis y Mella. 
Una correcta y profunda for-
mación de nuestros mona-
guillos es necesaria para 
afianzar su compromiso cris-
tiano y mejorar su servicio en 
la Eucaristía. A María, Madre 
de la Iglesia, ponemos como 
Maestra en este camino de 
servicio al Señor. Equipo PV 
La imagen de San Pedro de 
nuevo en su templo 
En una demostración de ex-
presión popular la conga de 
la comunidad acompañó a la 
imagen de San Pedro apóstol 
en peregrinación que transitó 
las vías aledañas a la  parro-
quia,  cuya ubicación exacta 
es en Calle Fría # 110. 
Los orígenes de la iglesia se 
remontan a la formación de 
la barriada de San Pedrito en 
1929, aunque en aquella eta-
pa la edificación era de ma-
dera. Todos los días 29 de 
junio, fecha del santo, se or-
ganizaba una procesión con 
la salida del apóstol Pedro 
por el barrio. En la misa el 
Padre pedía paz y compren-
sión, solicitaba que Dios ale-
jara la violencia. 
La Conga de San Pedrito es 
una de las pocas que tiene el 
nombre del santo protector 
del barrio. El acompañamien-

forman el grupo de consa-
grados, los antiguos alum-
nos, los miembros de la Fra-
ternidad ¨Signum Fidei, que 
hacen una promesa formal 
cada año y son asociados a 
la Congregación de los Her-
manos, y forman dos gru-
pos, uno de los mayores y el 
otro de los más jóvenes, las 
cooperadoras y cooperado-
res, los misioneros y misio-
neras, los profesores y tra-
bajadores del Centro,  y los 
Jóvenes Lasallistas. 
Los grupos se reúnen por 
separado, pero luego cada 
miembro tiene su actividad 
apostólica lasallista diferen-
te, unos como misioneros en 
San José Obrero o en 
Guamá I, otros como cate-
quistas en sus propias parro-
quias, algunos como profe-
sores, otros en diversas acti-
vidades comunitarias o pa-
rroquiales, miembros de co-
ro, ayudantes parroquiales, 
visitantes de enfermos, y va-
rios ya retirados de esas 
mismas funciones, que oran 
y piden por los que trabajan. 
Las Cooperadoras tienen una 
Hora Santa Mensual para pe-
dir por las vocaciones y otras 
intenciones. 
En la Misa del día 29 partici-
paron unas 180 personas, 
miembros de dicha familia, 
con algunos de sus familia-
res. Damos gracias al Señor 
por el desarrollo de esta Fa-
milia, que va contribuyendo 
al auge de la Iglesia en la 
Arquidiócesis. Y también a 
Mons. Dionisio por su pre-
sencia así como al párroco 
José Manuel Hernández, por 
su gran acogida, y al Coro 
parroquial con su director 
Edrei por su valiosa contribu-
ción. Felicitamos finalmente 
a todos los miembros por su 
creciente generosidad. Hno. 
Osvaldo J. Morales 

to realizado por esta y los po-
bladores de la comunidad al 
paso de la imagen de San Pe-
dro es un ejemplo de una lar-
ga tradición cultural y del re-
alce del patrimonio local.  
Niños arrollando, señoras de 
la tercera edad, jóvenes y fe-
ligreses acudieron al  encuen-
tro que ubicó la imagen del 
discípulo de Jesús en su sitio 
después de haber sido guar-
dada por Caridad, una vecina, 
durante 4 años de renovación 
constructiva de la parroquia. 
Karines Rodríguez 
Programa Cáritas – 3ra edad  
Pronto a cumplir su primer 
año de vida en la parroquia 
de Baire, el programa Cáritas 
3ra edad, se consolida con 
iniciativa y creatividad.  
El taller de corte, costura y 
manualidades que agrupa a 
una docena de abuelas, ya 
cosecha sus primeros frutos 
para gozo y beneficio de mu-
chos. Con el apoyo de Cáritas 
Santiago llega el material 
básico para las creaciones. 
Nuestras abuelas, a la vez 
que retribuyen la inversión 
realizada, ya adquieren ga-
nancias para beneficio del 
mismo programa en la parro-
quia y modestamente para 
sus economías familiares. 
La fama de variedad y calidad 
de las ofertas se expande por 
la localidad bairense, animan-
do a las abuelas a esmerarse 
en nuevas creaciones.  
El taller de costura es un es-
pacio de creación y armonía, 
donde se comparten ideas, 
noticias, consejos en torno a 
un té, un café o un jugo. Las 
abuelas sienten que tienen 
“su espacio” en la parroquia, 
para producir y ofertar lo 
creado con amor y esmero. 
En realidad se sienten “en ca-
sa”. Rubén Rosales-Mileisis 
Morán 
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“Alegrando corazones” en la 
parroquia de Baire 
El 26 de enero en horas de la 
mañana se realizó en la Pa-
rroquia de Baire, un encuen-
tro de la Dra. Migdia Pérez 
Pérez -especialista en pe-
diatría- con las madres de los 
niños enfermos crónicos del 
Proyecto “Alegrando corazo-
nes” del Arzobispado santia-
guero y su comisión de Pas-
toral de la Salud. 
Unas 15 madres beneficiadas 
recibieron importantes técni-
cas terapéuticas en medio de 
un espacio de diálogo donde 
fluyeron valiosos consejos 
que intentaron dar respuesta 
a diversas inquietudes y pre-
ocupaciones. El eje central 
del tema fue dirigido en esta 
ocasión al tratamiento de ni-
ños con discapacidad intelec-
tual y Síndromes de Dawn. 
Participaron también las res-
ponsables parroquiales del 
proyecto Cáritas para niños 
con necesidades educativas 
especiales.  
A los participantes se les 
ofreció una merienda y la ca-
nasta de ayuda prevista 
según el financiamiento de 
los benefactores, con artícu-
los de aseo, alimentos y artí-
culos de primera necesidad. 
Damos gracias a Dios. Diac. 
Rogelio Deán 

Tanto amó Dios a Cuba… 
En el marco del Octavario 
por la unidad de los cristia-
nos, que entre los días 18 y 
25 de este mes de enero de 
2017 celebramos los católi-
cos, tuve la dicha el lunes 23 
de facilitar el encuentro de 
seis hermanos de una de las 
Iglesias separadas de los 
EEUU (no me importó preci-
sar cuál) pues encontré tanto 
amor y tantos deseos de 
ayudar al pueblo cubano (tal 
era la visa con que viajaron), 

con una de las comunidades 
cristianas de la zona de 
Guamá. Sabiendo que soy 
católica, me pidieron los lle-
vara a conocer aquellos niños 
de la Comunidad de Nima Ni-
ma, de la Parroquia Cristo 
Rey de la Arquidiócesis de 
Santiago de Cuba, a los que 
en febrero de 2016 habían 
enviado una ayuda que se 
tradujo en la entrega de ven-
tiladores de mesa y colcho-
nes esencialmente. 
¿Por qué a esos niños de Ni-
ma Nima, tanto los de la ca-
tequesis de la Comunidad co-
mo otros tan necesitados co-
mo cualesquiera de aquellos? 
El nexo viene de mi añorada 
época de misionera en esa 
comunidad allá por 2007-
2008 por los cuales, niños y 
adultos, guardo un espacio 
en mi corazón. 
¡GRACIAS! María, Kim, Susy, 
John, Lucas y Benjamín por 
hacerlos felices a ellos y a sus 
padres así como a otros 
miembros del pobladito.  
¡GRACIAS SEÑOR, ciertamen-
te, “Porque tanto amó Dios al 
mundo (y en él a Cuba) que 
envió a su Hijo Unigénito, pa-
ra que todo el crea en Él no 
se pierda, sino que tenga vi-
da eterna”! Marisel I. Vizoso 

Familia, amor y reconcilia-
ción…hasta La Maya 
Existen temas que, por su 
universalidad, nunca llegan a 
agotarse cuando salen a relu-
cir en foros de discusión. Y 
resulta necesario hablar una 
y otra vez de ellos, para es-
parcir su savia de raigambre 
humana, no desligada a esa 
condición y conformadora de 
aquello que nos distingue, de 
aquello que favorece nuestro 
crecimiento como personas, 
nuestra mejoría espiritual, 
nuestra convivencia pacífica: 
temas como el amor, la fami-
lia o la reconciliación.  

Los lectores de esta reseña 
recordarán otras publicacio-
nes sobre las lecciones que el 
profesor y psicólogo Joaquín 
Gómez ofreció durante todo 
el 2016 a los integrantes del 
equipo Cáritas y a los padres 
de los niños del programa de 
Cáritas: Grupos de Desarrollo 
Humano Infanto-Juvenil y sus 
familias (GDH). El éxito de 
este proyecto de formación 
de valores (me atrevo a afir-
mar que generó en todos un 
cambio, o al menos sembró 
la intención del cambio, a 
partir del cuestionamiento 
crítico, promotor a su vez de 
un enriquecimiento en nues-
tras formas de vivenciar y en-
tregar el amor) hará  posible 
su extensión durante el 2017 
al municipio La Maya y en El 
Cristo.  
El sábado 22 de enero en La 
Maya, aproximadamente 30 
personas se reunieron en el 
patio del templo parroquial 
para descubrir que allí se en-
contrarían de manera sis-
temática con el objetivo de 
ejercitar algo que hizo sonro-
jar a algunos en un principio: 
hacer el amor. Esclarecidas 
las dudas provocadas por 
aquellas lecturas estrechas de 
la frase, todos escucharon y 
opinaron sobre el amor y sus 
diferentes manifestaciones 
(entendido como emoción, 
como sentimiento, como es-
piritualidad y como valor). 
Fue grato escuchar la metá-
foramuy bien “traída al caso” 
por el profesor (y de su auto-
ría según le parece y nos pa-
rece) sobre la materia que 
estaba en discusión: “El amor 
es un manantial, no un sumi-
dero”. Se entrega, se da sin 
mirar a quién ni con condicio-
nes, no reclama de forma 
egoísta para sí mismo. O co-
mo afirmaría el poeta libanés 
Khalil Gibran, “el amor no da 
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La experiencia la ha comen-
zado la profesora de Pre-
universitario Sandra Maceo, 
quien imparte Matemáticas a 
una docena de estudiantes 
de 12 grado que se preparan 
para los exámenes de ingre-
so al nivel superior de la en-
señanza, y se espera que co-
mience su colega Isela Ma. 
Arjona con la asignatura de 
español. 
Cada asignatura tiene una 
frecuencia de repaso de dos 
veces por semana, dos horas 
cada encuentro, una vez fi-
nalizada la jornada académi-
ca en las escuelas. Se han 
privilegiado a los estudiantes 
que más necesitan de apoyo 
para un mejor rendimiento, 
algunos de ellos sugeridos 
por el mismo director del Pre
-universitario local.  
Profesoras y estudiantes en-
cuentran en la parroquia un 
espacio de servicio donde la 
tranquilidad está garantizada 
y del cual no sólo se benefi-
cian jóvenes católicos, pues 
también los hay de otras  
Iglesias, incluso algunos que 
no practican ninguna reli-
gión.  
Casi 20 profesores de dife-
rentes niveles de la enseñan-
za integran el movimiento 
parroquial de educadores, 
muchos de ellos participantes 
en jornadas diocesanas afi-
nes, donde el cultivo de la  
ética, los valores y el inter-
cambio,  les ayuda a ser me-
jores profesores; por eso 
gustan de encontrarse en la 
parroquia y aún si compartir 
con la misma una membresía 
formal, dicen sentirse parte 
de la familia. Mileisis Morán 

Cierra taller de Oración y Vi-
da en El Cobre 
Diez jóvenes del equipo de 
animadores de la Pastoral Ju-
venil parroquial de Baire, cie-

nada más que a sí mismo y 
no toma nada más que de sí 
mismo”. 
El clima se tornó muy parti-
cipativo. Algunos hicieron re-
ferencia a sus experiencias 
con la familia o la comunidad 
para apoyar sus valoraciones 
personales sobre interrogan-
tes del guía de la clase, las 
cuales iban orientando el ca-
mino para la comprensión de 
un asunto sobre el que no 
siempre tenemos las luces 
encendidas, porque -como 
se esclareció en el encuentro
- nuestras posturas sobre 
cada fenómeno vital también 
vienen condicionadas por lo 
que nos enseñaron (padres, 
maestros, vecinos, amigos…) 
y muchas deben ser des-
aprendidas, si bien otras son 
valiosas. 
Sin dudas quedó una semilla 
plantada en los asistentes, 
porque somos un poquito 
más sabios luego de escu-
char al profesor Joaquín, sa-
bemos que nos habla sobre 
el amor desde el amor, y 
que sus palabras son una 
lección para nuestro mejora-
miento. Es posible que una 
vez terminada la clase y fue-
ra del templo, su auditorio 
comenzara a hacer crecer 
esa semilla. Ya lo sabremos 
con más certeza el próximo 
encuentro, cuando la tarea 
asignada muestre sus frutos. 
Leonor G. Sierra 
Apoyo académico  
A casi un año de constituido 
el movimiento parroquial de 
educadores en Baire, ya el 
mismo está dando los prime-
ros frutos, que trata de con-
solidar sin grandes preten-
siones. Desde hace un breve 
tiempo se ha comenzado a 
ofrecer un espacio de apoyo 
docente en áreas de la casa 
parroquial, de forma total-
mente gratuita.  

rran un ciclo de varios meses 
de talleres de Oración y Vida. 
El Santuario de la Virgen de 
la Caridad en El Cobre, fue el 
lugar escogido para marcar el 
momento con un tiempo de 
retiro. 
La querida amiga Julita Soler 
Serret, especialista en talleres 
para jóvenes, asumió el reto 
de desplazarse quincenalmen-
te desde el Barrio Técnico 
santiaguero hasta la parro-
quia de Baire. Los talleres de 
Oración y Vida del Padre Ig-
nacio Larrañaga constituyen 
una experiencia  formidable 
en el itinerario formativo de 
los jóvenes.  
La joven Julita, también ase-
sora de la Pastoral Juvenil 
diocesana junto con su espo-
so Cesar, cuenta con un ca-
risma juvenil increíble en el 
que combina alegría y discipli-
na, logrando un seguimiento 
“donde pocos se quedan por 
el camino”. 
En el mes de marzo los diez 
jóvenes que terminaron la ex-
periencia y otros más, 
tendrán acceso a un “taller de 
líderes” que ofrecerá el Cen-
tro Loyola de Santiago de Cu-
ba en la misma parroquia de 
Baire, pues sin lugar a dudas 
la juventud católica debe cre-
cer continuamente en forma-
ción y vida espiritual. Adriana 
López 

Convivir con las diferencias 
El IV Encuentro del Proyecto 
“Mediación de conflictos y co-
municación afectiva” del Pro-
grama de Formación General 
de Cáritas Diocesana, imparti-
do por la Dra. Especialista en 
Psiquiatría Vilma Álvarez Cu-
ñat y desarrollado en la Casa 
Pastoral Juan Pablo II de 
Santiago de Cuba, centró la 
atención en la transformación 
no violenta del conflicto.  
La observación de materiales 
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audiovisuales propició la re-
flexión y el debate grupal. La 
aceptación de las diferencias 
fue el tema de uno de ellos. 
El cuadrado debía entrar por 
la misma puerta del círculo 
pero no podía. Ante lo cual 
intentaron, entre otras accio-
nes, forzar su entrada o con-
vertirlo en círculo. Finalmen-
te llegaron a la racional deci-
sión de modificar el contorno 
de la puerta para que el cua-
drado pudiera pasar.  
En ocasiones nos resulta difí-
cil aceptar las diferencias, ya 
sea por presión social o pos-
tura individual, y deseamos 
que todos respondan de ma-
nera afirmativa a nuestras 
expectativas, costumbres, 
educación y actitudes ante 
las situaciones de la vida. Pe-
ro las diferencias existen y 
no son necesariamente nega-
tivas, por lo que forzar a 
cambiar al otro puede gene-
rar conflictos, malestar y 
hasta violencia, cuando en su 
lugar se requiere de com-
prensión, tolerancia, asertivi-
dad e inteligencia emocional.  
Obtener provecho de las di-
ferencias entre las partes pa-
ra el beneficio mutuo y la so-
lución del hecho conflictivo 
fue la lección que otros dibu-
jos animados nos legaron 
esa tarde. Se evaluaron si-
tuaciones prácticas relaciona-
das con tipos de conflicto en 
aras de propiciar la modifica-
ción de las posturas que asu-
mimos ante ellos. Conocimos 
que las cuatro A para el ma-
nejo del conflicto son la 
atención, la aceptación, el 
análisis y la acción apropia-
da, pasos conducentes a la 
solución, la cual constituye 
respuesta creativa a un pro-
blema.  
Lógicamente no transitamos 
de tener una mala comunica-
ción afectiva, de estar inmer-

sos en problemas familiares o 
laborales (que pueden haber 
estado vigentes durante años 
llegando incluso a adaptarnos 
a ellos) a convertirnos en 
buenos mediadores de con-
flictos, así, de un día para 
otro y como “por arte de ma-
gia”. No será suficiente una 
clase para ello, sino mucho 
autoexamen y práctica, un 
aprendizaje paulatino que 
conduzca a un cambio prime-
ro dentro de nosotros mismos 
para la rectificación de con-
ductas. Leonor G. Sierra 

Monseñor Mario Mestril, 25 
años como pastor 
El pasado jueves 9 de febrero 
la habitual misa de las ocho 
de la mañana en el Santuario 
Basílica de Nuestra Señora de 
la Caridad del Cobre se tornó 
diferente. La eucaristía fue 
concelebrada por los obispos 
cubanos y algunos sacerdotes 
presentes quienes, de esa 
manera se unieron a Mons. 
Mario Mestril Vega, obispo de 
Ciego de Ávila en el festejo 
por sus veinticinco años de 
episcopado.  
La fecha coincidió con la cele-
bración de la Asamblea Ple-
naria de la Conferencia de 
Obispos Católicos de Cuba, 
que esta vez tuvo lugar en el 
Cobre, de modo que fue la 
mejor oportunidad de estar 
todos juntos a los pies de la 
Virgen.   
Mons. Mestril presidió la cele-
bración y de manera muy 
cercana comenzó explicando 
a los peregrinos que habían 
llegado hasta allí aquella ma-
ñana y que miraban con cier-
ta sorpresa lo que sucedía, 
que ellos eran los obispos cu-
banos y, que al igual que 
ellos estaban allí para estar 
junto a la Madre.   
Fue una celebración sencilla y 
sentida, con ese inexplicable 

encanto espiritual que cautiva 
a los que llegan hasta ese 
templo, con razón llamado 
también Casa de todos los 
cubanos. Poco antes de ter-
minar, Mons. Mestril recorda-
ba que precisamente allí en el 
Seminario San Basilio Magno 
por entonces, en el lugar que 
hoy ocupa la Casa de Retiros 
y Convivencias, comenzó sus 
estudios eclesiásticos, siendo 
casi un niño, hace poco más 
de sesenta años.   
Mañana de sol brillante, de 
alegría y de Acción de gracias 
compartida fue también como 
el primer momento de una 
celebración que continuaría el 
sábado 11, en Ciego de Ávila, 
cuando la Iglesia diocesana 
junto a su pastor festejarían 
estos veinticinco años de ca-
minos andados en esta por-
ción de nuestra amada isla. 
Mercedes Ferrera 
Renuevan matrimonios su 
promesa de amor y fidelidad 
Dieciséis de los más de vein-
ticinco matrimonios que parti-
cipan de la Pastoral Familiar 
parroquial, al acercarse el 14 
de febrero, decidieron encon-
trarse para orar, meditar y 
festejar; ocasión que encon-
traron propicia para renovar 
solemnemente la promesa 
conyugal de amor y fidelidad 
para siempre. 
Usando el signo de la luz y 
realizando un brindis con vi-
no, pusieron sus vidas en 
manos de la Sagrada Familia 
de Nazaret. Después de inter-
cambiar bendiciones al final, 
dieron paso a un sencillo fes-
tejo en los jardines de la pa-
rroquia, donde no faltó el in-
tercambio de regalos. 
La Pastoral Familiar además 
de su encuentro mensual con 
todos los matrimonios, cuen-
ta con espacios de formación, 
espiritualidad e intercambio 
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sana y el arzobispado santia-
guero. 
Por medio de estos proyec-
tos, la parroquia de Baire lo-
gra dar seguimiento a cua-
renta niños necesitados y sus 
familias, los cuales, fueron 
acogidos en la fiesta por los 
cuarenta y cinco niños que 
integran la catequesis parro-
quial. Todos juntos disfruta-
ron en la tarde sabatina del 
11 de febrero, de la gracia 
de los coloridos payasos, de 
ricos dulces, de la gigantesca 
piñata y música; sin que fal-
tara el momento de acción 
de gracias a la Virgen María 
nuestra Madre.  
Es importante notar la sensi-
bilidad de la comunidad pa-
rroquial, quien compartió 
siempre algo desde su 
“pobreza”. Antes de finalizar 
la fiesta, los payasos y algu-
nos visitadores de enfermos, 
se desplazaron al policlínico 
local, donde compartieron allí 
también su alegría. 
La Pastoral de la Salud de 
Baire trabaja para no sólo 
realizar actividades esporádi-
cas como ésta. Todos los 
miércoles, de 8 a 10 visitado-
ras recorren la localidad para 
visitar a los enfermos en sus 
casas; los primeros martes 
de mes en la tarde, visita en 
equipo el Hospital General de 
Contramaestre, nuestra ca-
becera municipal, procurando 
siempre auxiliar modesta-
mente con lo recogido gra-
cias a la caridad comunitaria. 
¡Que nuestra Madre de Lour-
des nos ayude siempre a es-
tar al lado del que sufre! 
Equipo parroquial PAS 
Constituida Signis Cuba en la 
arquidiócesis de Santiago de 
Cuba 
El pasado 13 de febrero ca-
torce comunicadores de la 
iglesia santiaguera, luego de 

para hombres y mujeres que 
se agrupan por separado. 
Atención particular también 
reciben: los matrimonios con 
necesidad y los de la tercera 
edad,  así como las parejas 
jóvenes que llegan nuevas. 
También asesoran cinco áre-
as de servicio pastoral: in-
fancia, adolescencia, jóve-
nes, adultos y tercera edad; 
constituyendo entre ellos un 
consejo pastoral de asesores 
que ayuda al Consejo Parro-
quial en una visión más 
completa de la realidad. 
¡Damos gracias a Dios por 
nuestras familias! Raúl Díaz-
Leisys López 

Jornada del enfermo 
En el día de Nuestra Señora 
de Lourdes, la Iglesia univer-
sal celebra la Jornada mun-
dial del enfermo, que en es-
te año arriba a su edición 
veinticinco con el tema: 
“Maravillarse por todo lo que 
Dios ha realizado: el Todo-
poderoso ha hecho en mi 
grandes cosas…” Aprove-
chando este día, la Parroquia 
de Baire consiente de la ma-
ravilla de Dios en sus 
“pequeños”, congregó en 
una gran fiesta, a los niños 
de la catequesis y a los per-
tenecientes a los tres pro-
yectos de beneficencia infan-
til que en ella funcionan. 
Convergieron en la feliz ini-
ciativa: los proyectos 
“Aprendiendo a crecer” (para 
niños con necesidades edu-
cativas especiales y sus fa-
milias) y el Grupo de Desa-
rrollo Humano conocido por 
sus siglas GDH (para niños 
provenientes de familias en 
dificultad), ambos gestiona-
dos por Cáritas Santiago. A 
estos se sumó el proyecto: 
“Alegrando Corazones” (para 
niños enfermos crónicos) de 
la Pastoral de la Salud dioce-

haber estudiado los Estatutos 
y los Reglamentos de la Aso-
ciación Católica Cubana para 
la Comunicación -Signis Cuba-
, realizaron su asamblea 
constitutiva. En la misma re-
sultó electo por mayoría de 
votos el joven periodista de la 
parroquia de Nuestra Señora 
del Rosario, en Palma Soria-
no, Yander Castillo Salina co-
mo presidente diocesano. 
SIGNIS Cuba, según sus Esta-
tutos, “es una organización 
católica profesional y autóno-
ma, sin fines de lucro y crea-
da con la aprobación y reco-
nocimiento de la Conferencia 
de Obispos Católicos de Cu-
ba”. Y reúne “a personas na-
turales y jurídicas de las dió-
cesis del país, que están vin-
culadas con la comunicación y 
que, por medio de ella, se de-
dican al servicio de la evange-
lización, al mismo tiempo que 
ayudan al crecimiento y la 
promoción de la vida perso-
nal, social y cultural de cada 
comunidad”. María C. López 

Noche de ecumenismo y 
alegría 
Es el amor el más noble de 
los sentimientos y esta reali-
dad se hizo tangible el 14 de 
febrero del año actual, cuan-
do jóvenes católicos y bautis-
tas, unieron sus talentos y 
buena voluntad para ofrecer 
un bello espectáculo religioso 
cultural, en esta noche signa-
da por un alegre  y respetuo-
so ecumenismo, nunca antes 
vivido en nuestro pueblo de 
Baire. 
La Casa de la Cultura de la lo-
calidad fue escenario de este 
encuentro. Un grupo de jóve-
nes católicos  representaron 
con gran frescura los miagros 
de Jesús acompañados por 
los acordes de un conjunto 
musical tenue y magistral. Un 
dúo femenino de la hermana 
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iglesia bautista interpretó be-
llas canciones, con sus voces 
muy bien acopladas. 
Al inusitado espectáculo, se 
sumaron trovadores y decla-
madores del patio y muchos 
fuimos sorprendidos, por la 
musicalidad de Sarita Sierra, 
profesora de cultura física, 
que atiende a los ancianos 
de la parroquia. 
La espaciosa sala se vio col-
mada de hermanos, que fun-
didos en un solo haz de fe y 
alegría rindieron un verdade-
ro culto al amor y la fraterni-
dad.  Dios nos permita que 
cada día, llevemos todos un 
poco de este 14 de febrero. 
Alicia Sánchez 
Escuela de Invierno 
Setenta profesores de ense-
ñanza media, media superior 
y universitaria, y de Centros 
de formación de la Iglesia en 
la Arquidiócesis de Santiago 
de Cuba, se reunieron en El 
Cobre del 17 al 19 de febre-
ro, para la esperada “Escuela 
de Invierno”, nombre que 
desde hace varios años, ellos 
mismos han dado a este en-
cuentro. Raquel y Duniesky, 
dos profesores de la diócesis 
de Bayamo-Manzanillo, fue-
ron los facilitadores de los ta-
lleres realizados: Aprender a 
Aprender y Estrategias de 
Evaluación.  
El Dr. José Antonio Soto 
Rodríguez, quien se incor-
poró como un alumno más a 
uno de los talleres, tuvo a su 
cargo la conferencia de la 
jornada sobre la vida y obra 
de Enrique José Varona.  
En la noche del sábado los 
participantes, creyentes y no 
creyentes, subieron hasta el 
camerín de la Virgen de la 
Caridad, para la celebración 
de la eucaristía y poner a sus 
pies la labor de formación de 
los jóvenes y adultos. La 

próxima cita de este grupo, y 
de todos aquellos maestros y 
profesores que se sientan in-
vitados, será en los primeros 
días del mes de agosto para 
la XVI Escuela de Verano 
“Juan B. Sagarra”. María C. 
López 

Festival de la Pastoral de 
Adolescentes 
El sábado 18 de febrero, se 
celebró en la Casa de retiros 
y convivencias del Cobre el 
Festival del amor y la amistad 
para adolescentes. Partici-
pando 329 adolescentes de 
todas las comunidades de la 
Diócesis. 
El festival consistió en talleres 
impartidos por Psicólogos 
(Dra. Carmen, Vilma, Daurys, 
Glenda y Dr. Idalberto, con 
los temas polémicos y actua-
les q están afectando a nues-
tros adolescentes de: Familia 
y Embarazo, Amistad, Sexua-
lidad, Noviazgo y Uniones li-
bres y prematrimoniales. 
Con el signo de un corazón 
representando el amor de 
Cristo y su Palabra en las si-
guientes citas bíblicas (Ef. 
4,30; Prov. 20,20; 1ra Co 
6,19; Gal. 5,24 y Sir 
(Eclesiástico). 6,14;  compar-
tieron nuestros adolescentes 
una mañana feliz cargada de 
enseñanzas. Yalit Heredia 
Nuevos espacios en el CCAM 
El Centro cultural y de Anima-
ción Misionera San Antonio 
María Claret inauguró tres 
nuevos espacios el pasado 
mes de enero. El primero, es 
un ciclo de conferencias que 
se extenderá hasta el próxi-
mo año, sobre el tema Pen-
samiento y Cultura Cubana: 
siglo XIX hasta mediados del 
XX,a cargo del José Antonio 
Soto Rodríguez, Doctor en 
Ciencias Filosóficas y Máster 
en Pensamiento Cubano y La-
tinoamericano, y se realizará 

los segundo martes de cada 
mes, a las 5 pm. La primera 
conferencia del ciclo versó 
sobre el tema “José Agustín 
Caballero, precursor del pen-
samiento cubano y cimenta-
dor de nuestra cosmovisión 
cultural” 
El segundo espacio, El Patio 
de los sueños, bajo la con-
ducción del poeta y escritor 
JOSÉ ORPÍ GALÍ, se realizará 
el tercer martes de cada mes, 
a las 5.00 pm. Su primeros 
invitados fueron en el mes de 
enero el P. Jorge Catasús 
Fernández, párroco de Santa 
Lucía y Presidente de la Co-
misión Diocesana para la Cul-
tura;  y en el mes de febrero 
Mons. Dionisio García Ibáñez, 
arzobispo de Santiago de Cu-
ba 
El último de ellos, Cinema Pa-
radiso, coordinado por el 
poeta y escritor RODOLFO 
TAMAYO CASTELLANOS, para 
la proyección de documenta-
les y películas cubanas de to-
dos los tiempos, sin una fre-
cuencia fija de realización. 
Los encuentros se realizan en 
la Parroquia Santísima Trini-
dad, sede del Centro. ¡Están 
todos cordialmente invitados! 
María C. López 
Día del amor y la amistad 
El19 de febrero la parroquia 
San Joaquín desarrolló una 
velada cultural dedicada al 
amor y a  la amistad. 
En el patio-templo de nuestra 
parroquia se reunió un nume-
roso grupo de hermanos para 
participar por más de una 
hora en una agradable activi-
dad. Canciones, poemas, jue-
gos, proyecciones de videos y 
frases dedicadas al más uni-
versal de los sentimientos 
fueron interpretados por un 
elenco que no por aficionado 
dejó de ser muy profesional y 
se ganó el aplauso y el reco-
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dose de un servicio litúrgico 
que tiene que ser asumido 
como “Vida”. Para la mayoría 
era su primera visita a Baire.  
Todo el grupo participante en 
el encuentro no se despidió 
sin antes concurrir ante un 
“altar de la Patria”, orgullo de 
la localidad, en el aniversario 
del histórico “Grito de Baire” 
del 24 de febrero de 1895, -
hecho que marcó el reinicio 
de nuestra gesta por la inde-
pendencia nacional que con-
dujo a la República-, las nue-
vas generaciones católicas 
oran por Cuba en el lugar 
que recuerda el aconteci-
miento, hoy Monumento Na-
cional. Damos gracias a Dios 
por una buena cita con Dios, 
con la Iglesia, con la histo-
ria… con la patria. Marta Car-
menaty 

Renueva sus votos Sor Sop-
hia Jean Francois 
La comunidad de El Caney ha 
estado de fiesta  entorno al 
Beato Ciriaco María Sancha y 
Hervás, fundador de la Con-
gregación de Hermanas de la 
Caridad del Cardenal Sancha 
(Sanchinas). En este 25 de 
febrero, día en que se cumpl-
ían 116 años del encuentro 
eterno  de un amante de los 
pobres con su Padre, Sor 
Sophia Jean Francois hizo re-
novación de sus votos de 
castidad, pobreza y obedien-
cia con el lema “soy para mi 
amado y mi amado es para 
mí”.  
La eucaristía presidida por 
Mons. Dionisio García Ibáñez 
fue ocasión para que la co-
munidad religiosa agradecie-
ra a Dios por el don recibido 
en cada una de sus consa-
gradas y la posibilidad de 
mantener vivo el carisma en 
el servicio a los más pobres y 
despreciados. Katerine Savón 
 

nocimiento de los presentes. 
La Exhortación Apostólica  
Amoris Laetitia del Papa 
Francisco fue el hilo conduc-
tor que los organizadores del 
encuentro escogieron para el 
desarrollo de la velada, que 
no fue la única actividad de-
dicada al 14 de febrero, el 
día 15 la Pastoral Familiar 
desarrolló un intercambio 
donde las familias partici-
pantes aplicaron diferentes 
dinámicas que suscitaron ri-
sas y alegrías.  
Al decir de los presentadores 
la noche terminó con la es-
peranza de que los corazo-
nes hayan quedado abiertos 
al amor y la amistad; el P. 
Héctor hizo las conclusiones 
de la noche y le vimos satis-
fecho de su comunidad.María 
del P. Almeida 

Encuentro de Monaguillos  
La Pastoral Vocacional en la 
arquidiócesis santiaguera es 
acompañada por los Padres 
Operarios Diocesanos del 
Seminario “San Basilio Mag-
no”, y dentro de la misma se 
encuentra ubicada la aten-
ción a los servidores del al-
tar,  los monaguillos de 
nuestras parroquias.  
El sábado 25 de febrero le 
tocó la cita a la parroquia de 
San Bartolomé de Baire. 
Donde Santiago comienza, 
coincidieron una docena de 
acólitos de las parroquias de 
San Luis, Palma Soriano y 
Baire. Llegaron con su res-
ponsable diocesano, el re-
cién ordenado sacerdote 
mexicano, el P. Víctor 
Hernández  -vice-rector del 
seminario-, quien vino acom-
pañado en su labor por el 
seminarista Lázaro Iglesias.  
En un clima de intercambio 
fraterno y de alegre aprendi-
zaje, los monaguillos siguen 
haciendo camino enamorán-

Encuentro de Monaguillos: 
zonas centro, este y oeste 
El pasado 25 de febrero se 
realizó en el Seminario San 
Basilio Magno el 3er Encuen-
tro de Acólitos en la Ciudad 
de Santiago. Participaron 31 
niños de nueve comunidades: 
San José Obrero, Santísima 
Trinidad, Santa Teresita, San-
ta Lucía, Sagrada Familia, Ca-
tedral, Cristo Rey, Cristo de la 
Salud y Nuestra Señora de los 
Desamparados.  
Compartiendo el tema de 
"Cómo ayudar en Misa" se les 
enseñó a los niños y adoles-
centes cómo actuar y qué 
hacer en los distintos momen-
tos de una celebración litúrgi-
ca, desde que llegan a la 
Iglesia hasta casi concluida la 
Misa, pues el tiempo no al-
canzó para lo basto del tema. 
De modo que se concluirá 
con este tema en el próximo 
encuentro. 
Vale señalar y agradece la 
presencia de diez acompa-
ñantes entre padres, respon-
sables de grupo y catequis-
tas, que ya se ha hecho asi-
dua a cada encuentro y que 
garantizan una mejor partici-
pación. Daniel A. Espinosa 

Nuevos animadores, listos pa-
ra el servicio a la Iglesia 
He escuchado que la puerta 
del corazón humano no pue-
de ser forzada; es necesario 
que se abra por dentro o na-
die podrá abrirla. Dios, quien 
habita dentro de los nuestros, 
decidió abrir las puertas de 
los corazones de 24 jóvenes 
santiagueros que el pasado 
domingo 26 de febrero resul-
taron la primera graduación -
después de muchos años- del 
Programa de Formación para 
Animadores Jóvenes. 
PROFAJ fue una iniciativa de 
la Pastoral Juvenil santiague-
ra para formar y acompañar a 



56 

jóvenes y juveniles que des-
puntaran como líderes en los 
grupos de las distintas parro-
quias de toda la diócesis. 
El camino estuvo matizado 
por talleres que fueron reci-
bidos por los ahora gradua-
dos, en cinco fines de sema-
na durante todo un año; 
donde asesores, sacerdotes, 
religiosos y laicos brindaron 
las herramientas necesarias 
para asumir la responsabili-
dad de servir a la Iglesia a 
través de los jóvenes. 
El emotivo cierre fue en una 
celebración eucarística en el 
Santuario de la Virgen de la 
Caridad del Cobre, donde el 
Padre Gustavo entregó a ca-
da participante una tarjeta 
como recuerdo. Como com-
plemento, la alegría, el agua 
bendita y los aplausos de to-
dos los presentes. 
Y, por supuesto, los protago-
nistas de la conmemoración 
hicieron gala del dinamismo 
y entusiasmo que les carac-
teriza durante un compartir 
fraterno en una de las playas 
de esta ciudad. 
El Programa comenzará nue-
vamente el próximo mes de 
marzo, pero serán otros los 
protagonistas. Mientras, los 
24 de corazones abiertos, 
guiarán a sus respectivos 
grupos de juveniles y jóve-
nes con la gracia del Padre 
celestial y todo lo aprehendi-
do. Rosario de la C. Vázquez  
Taller de Corte, costura y 
manualidades expone en Mu-
seo Municipal 
Auspiciado por el Museo Mu-
nicipal de Contramaestre en 
Baire: “Casa del Mayor Gene-
ral Jesús Rabí”, el taller de 
Corte, costura y manualida-
des del Proyecto Cáritas 3ra 
edad en la Parroquia de Bai-
re, realizó una bella exposi-
ción en el mismo, donde las 

abuelas hicieron galas de sus 
variadas creaciones.  
Con la presencia de la Direc-
tora y fundadora de la institu-
ción, fue inaugurado un es-
pacio que llamó la atención 
de muchos pobladores y tran-
seúntes, que se mostraron 
admirados del perfil de traba-
jo social de la Iglesia católica. 
El taller parroquial, aún jo-
ven, agrupa una docena de 
abuelas jubiladas, que ponen 
su creación al servicio de la 
comunidad. La logística es 
aportada por Cáritas-
Santiago. Las abuelas se 
sienten útiles, y les alegra 
que le llamen de diversas ins-
tituciones culturales para ex-
poner la obra salida de sus 
manos. Rubén Rosales-Mileisis 
Morán   
Amor que se siembre, se es-
parce y crece 
La expansión del Proyecto 
Familia, Amor y Reconcilia-
ción continúa. En esta oca-
sión se produjo el segundo 
encuentro del proyecto en la 
iglesia del Cristo, un pueblo 
sencillo ubicado cerca de la 
ciudad. Sobre tres eslabones 
encadenados versó esta cla-
se: el pensar, el sentir y el 
actuar. De ellos depende la 
necesaria transformación que 
propiciará la incorporación 
íntegra del amor en nuestras 
vidas, aquel que el profe as-
pira que aprendamos a entre-
gar como un manantial, no 
como un sumidero, no de for-
ma posesiva, excluyente o 
egoísta. Aquel que quiere so-
lo darse y produce regocijo 
personal por ello, sin esperar 
recibir en la misma medida 
que fue entregado. Como 
una reacción en cadena, un 
cambio en lo conductual pro-
piciará un cambio en lo afec-
tivo y una transformación en 
lo afectivo lo generará en lo 
cognitivo. 

¿Eres feliz? Esta pregunta so-
bre los asistentes (por cierto, 
un público crecido, desborda-
do en su  matrícula inicial) 
provoca un silencio reflexivo. 
De cómo entendemos la feli-
cidad también depende nues-
tra felicidad. Una pregunta y 
otra y otra…fueron surgiendo 
en el colectivo, motivadas por 
las experiencias personales. 
No es cierto aquello que ver-
sa la canción popular: “Nadie 
quiere a nadie, se acabó el 
querer”. Lo que pasa es que 
hemos aprendido a amar co-
mo nos enseñaron. Y lo que 
nos enseñaron no siempre es 
perfecto, aunque fueran muy 
buenos nuestros padres, ma-
estros y amigos. Debemos 
aprender a desaprender algu-
nas enseñanzas y algunos 
comportamientos. Y en todo 
momento enarbolando el 
amor, así como el japonés 
agricultor que amaba sus cul-
tivos de melones, a los que 
hablaba cariñosamente a dia-
rio, y resultaban ser los más 
grandes y mejores melones 
de la región. Leonor G. Sierra  
Nuevos cursos 
La pastoral parroquial para la 
educación y la formación per-
manente sigue ampliando su 
radio de acción en Baire. Al 
ya regularizado apoyo acadé-
mico en Matemáticas para es-
tudiantes con vista a exáme-
nes de ingreso al nivel supe-
rior, se suman ahora las cla-
ses de Inglés básico para 
jóvenes universitarios y tra-
bajadores. En ambos espa-
cios se garantiza el material 
pedagógico y se lleva un se-
rio control de la asistencia y 
rendimiento. Se dispone tam-
bién de soporte audiovisual. 
Las áreas utilizadas son siem-
pre las de la Casa parroquial. 
En materia de formación per-
manente, comenzaron con la 

La Iglesia es Noticia 
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En la noche se encontró con 
casi cincuenta mujeres de di-
versas edades que confluye-
ron para recibir una intere-
sante plática interactiva so-
bre: “el lugar de la mujer en 
la Iglesia”, “su espiritualidad 
particular y su misión”. 
Respondió a diversas pregun-
tas e inquietudes relacionadas 
con el mundo de la mujer y la 
familia en general, a la vez 
que expuso sumariamente, 
pilares sobre su vocación per-
sonal en la Iglesia. Christina y 
la comunidad parroquial se 
rencontrarán en el verano pa-
ra un curso más abarcador di-
rigido a los matrimonios, gru-
po que supera los 30 en Bai-
re. Osmilda Arencibia 

Cuaresma, encuentros saba-
tinos destinados a un Taller 
para líderes, ofrecido por el 
Centro Loyola, gestionado 
por los Padres jesuitas de 
Santiago de Cuba. Este taller 
que ha sido dirigido a los in-
tegrantes del Consejo parro-
quial ampliado de Baire se 
prologará por 5 sesiones. 
Durante la Cuaresma tam-
bién se realizarán encuen-
tros formativos monotemáti-
cos dirigidos a diferentes 
grupos pastorales o sectores 
de la parroquia. Mileisis 
Morán 

Jornada formativa para mu-
jeres y futuras ministras de 
la Palabra 
La tarde-noche del martes 
14 de marzo constituyó una 

jornada formativa integral 
para el laicado de Baire, con-
cretamente para el femenino. 
Hasta nuestra parroquia se 
desplazó la hermana Christi-
na Hip-Flores, de la Orden de 
las Vírgenes Consagradas. 
De origen norteamericano, 
esta joven es laureada en 
Derecho canónico y realiza 
su trabajo en el tribunal ecle-
siástico de la Arquidiócesis 
santiaguera, entre otras la-
bores pastorales de fuerte 
matiz misionero.  
En la parroquia de Baire, 
Christina ofreció en la tarde, 
un taller dirigido a una dece-
na de mujeres que se prepa-
ran en un curso para recibir 
el Ministerio Laical del Lecto-
rado de manos del arzobispo. 

La Iglesia es Noticia 

Ante  la derogación de la noma "pies secos y pies mojados" 
 

COMUNICADO DE PRENSA 
 
 Ante la nueva situación que se ha creado debido a la sorpresiva derogación, 
por parte del gobierno norteamericano, de la normativa conocida como ¨pies 
secos y pies mojados¨, los obispos cubanos queremos manifestar nuestra 
preocupación por los numerosos compatriotas que se encuentran en terceros 
países y que, ahora mismo, están enfrentando un presente inesperado y un 
futuro incierto. 

Somos conscientes del drama humano que afecta a tantas personas y fami-
lias, algunas de ellas hicieron grandes sacrificios con el propósito de emigrar a 
los Estados Unidos, confiados en las normas migratorias que los amparaban. 

A la vez que apreciamos el proceso que se está siguiendo en orden a una me-
jor relación entre los gobiernos de Cuba y de los Estados Unidos, hacemos 
votos para que las autoridades y las instituciones de los distintos países impli-
cados, busquen caminos de solución conforme a la justicia teniendo en cuen-
ta la misericordia, para los que se encuentran en esta crítica situación. 

Oramos a la Virgen de la Caridad, Madre y Patrona de todos los cubanos, que 
Ella nos anime y nos una en la búsqueda del bien de cada uno de sus hijos. 

La Habana, 14 de enero de 2017 

SECRETARIADO GENERAL  
DE LA CONFERENCIA DE OBISPOS CATÓLICOS DE CUBA 
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Biblioteca Diocesana  San Antonio M. Claret 
Horario: Martes a Viernes 8:00 am a 3:00 pm 

Sábados 8:30 am a 12:00 pm 
 
Título: Hacer familia hoy. Pedagogías innovadoras 
Autor: Oliveros F. Otero. Fernando Corominas 
Tercera edición 
Ediciones Palabra, 1990 
Clasificación: 173. O 84 Hac 
Hacer Familia Hoy, pretende facilitar la difícil tarea de 
educar, poner al alcance de los padres valores que les 
ayuden a mejorar la vida familiar: la confianza, la intimi-
dad, la colaboración, la comunicación, la unión de la 
familia.  
 
 

Título: Señor, enséñame a orar 
Autor: Lucy Rooney- Robert Faricy 
Segunda edición, 1990 
Librería Parroquial Clavería 
Clasificación: 248 R66 S 
Colección Emaús 
Este libro es un manual para un curso de oración per-
sonal. Jesús es el Maestro, tú el discípulo Todo tipo de 
oración tiene importancia: rezar con otras personas, en 
familia con un grupo, ya sea grande o pequeño, las 
devociones en la Iglesia y, por supuesto, la adoración 
de Dios en la Iglesia, especialmente en la Santa Misa. 
Todas son importantes, pero de todas ellas, la base es 
la oración personal. 
 

 
Título: Las aventuras de Jesusito 
Autor: Guillermo Ospina Archila 
Clasificación: 232.99 O Ave 
Edición Codecal 
Un cuento para niños que aún no hayan cumplido los 
90. La mente cristiana, y no sólo los niños, se deleitará 
con la lectura de estas páginas que expresan una fe 
límpida y trasparente como la fe de los niños. 
 

Otros  servicios…  Servicio de referencia: orienta-
ción al usuario sobre el uso y manejo de las fuentes 

bibliográficas o la remisión a otras instituciones en la búsqueda y localiza-
ción de la  información deseada. 
Búsqueda de información: Mediante la  solicitud del usuario, se realizan las 
búsquedas de las posibles fuentes de información que den respuesta al tema 
solicitado.  

Visítenos...  
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HORIZONTALES  
 1.-Libro de la Biblia, poético por 
excelencia 
4.- Libro narrativo que consta de 
dos partes 
6.- Libro del AT con rasgos apocalíp-
ticos (abrev) 
7.- Uno de los profetas mayores 
(abrev) 
8.- Se conoce como el tránsito de 
Egipto a la tierra Prometida (abrev) 
9.- Libro profético  
10.- Libro sapiencial por excelencia 
11.- Una de las epístolas llamadas 
“Católicas” (abrev) 
14.- Nombre genérico dado a los 
primeros cinco libros de la Biblia 
16.- Primero de los considerado 
Grandes Profetas (abrev) 
17.-Libro poético (abrev) 
18.- Profeta sucesor de Elías, el 
hombre de los milagros 
19.- Primero de los Evangelios 
sinópticos (abrev) 
20.- El gran profeta de Israel 
(invertido)  
21.- Nombre dado al conjunto de 
libros que narran los hechos acon-
tecidos al pueblo de Israel desde 
sus inicios 
24.- Carta de Pablo (abrev) 

26.- Libro histórico que narra la 
etapa inicial del asentamiento del 
pueblo hebreo en la Tierra Prometida 
28.- Una de las cuatro grandes cartas de Pablo 
(abrev)  
29.-Uno de los profetas menores (invertido) 
31.-Otro de los profetas menores (abrev) 
32.- Libro histórico que narra lo concerniente al 
Edicto de Ciro 
34.- Segundo rey de Israel, auténtico creador del 
reino de Israel 
35.- Primer rey de Israel 
39.-Conocido también como Sirácides, libro sapien-
cial (abrev) 
40.-Libro sapiencial conocido también como Qoelet 
 
VERTICALES 
2.- Uno de los profetas menores 
3.- Libro deuterocanónico (invertido) 
5.- Profeta del exilio que contribuyó a mantener viva 
la identidad del pueblo hebreo 
7.- Caudillo que concluyo el Éxodo y entro con el 
pueblo a la tierra prometida 
12.- Otro de los libros deuterocanónicos 

13.-Encargado de guiar al pueblo en el éxodo 
14.-Denominación que se da al conjunto de libros 
de los profetas 
15.- Una de las cartas de Pablo en la etapa del 
cautiverio 
18.- Libro deuterocanónico 
22.-Nombre genérico  dado al conjunto de libros 
que forman Proverbios, Qoelet y Sirácidas 
23.- Último de los jueces. Y sacerdote consagrado 
desde que nació 
27.- Tercer rey de Israel 
28.- Primer libro de la Biblia 
30.- Uno de los profetas menores (abrev) 
33.- Libro cuya protagonista es una mujer moabita 
que siguió los preceptos del judaísmo 
36.- Tercer Evangelio sinóptico (abrev) 
37.- Carta paulina que consta de dos partes. La 
primera de ellas es el documento más antiguo del 
Nuevo Testamento  (abrev) 
38.-Antiguo Testamento (abrev) 
 

 

Por: Marisel I. Vizoso Ramos 




